

# PANORAMA ESTRATÉGICO

(de junio a agosto 2024)

**Marcos José Jaramillo Contreras**

Doctor en Derecho por la Universidad de Kobe (Japón)

Investigador del Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra del Ejército de Chile.

## UN MUNDO EN CONFLICTO

En esta nueva entrega del Panorama Estratégico (junio a agosto de 2024), tenemos que señalar que las grandes guerras y los enfrentamientos bélicos de menor magnitud han ido creciendo con el paso de los meses, tanto en cantidad como en complicación. En tan poco espacio que tenemos para analizar la situación mundial, por ahora solo nos concentraremos en las dos guerras importantes que están teniendo lugar, la de Rusia – Ucrania y la de Israel – Hamás. En esta última guerra, no podemos extendernos en todas sus ramificaciones (Cisjordania, Líbano, Siria, Iraq, Irán), sino que sólo veremos la Franja de Gaza.

Agreguemos que la cantidad de información falsa (fake news) que circula sobre esas guerras es abrumadora, y es común entre comentaristas y expertos que analicen situaciones fuera de la realidad. Para evitar lo anterior, nuestro trabajo primero se centralizó en verificar los hechos. Para ello, la información de los grandes medios occidentales hay que tamizarla con la información que llega directamente desde los países en disputa o sus vecinos, para posteriormente leer artículos de grandes centros de estudios, que también deben ser tamizados con análisis de especialistas independientes. Así, en este Panorama, ustedes podrán comprobar, que además de una base de grandes medios occidentales (Reuters, AP, BBC, etc.), hemos consultado medios de Estados Unidos, Rusia, Ucrania, Polonia, Alemania y Francia, además de Israel, Palestina, Irán, Egipto, Arabia Saudita, Catar y Turquía, entre otros países. Al mismo tiempo, analizamos los hechos que hemos comprobado, estudiando comentarios de grandes centros de estudio, como RUSI o el CSIS, cribándolos con comentarios de analistas independientes, para después dar finalmente nuestra opinión, confirmando lo leído con los mapas respectivos. Todo ello para hacer un análisis independiente, y lo más certero posible, de los principales acontecimientos bélicos.

## RUSIA – UCRANIA

Un artículo de RUSI nos puede servir para iniciar este Panorama. El 18 de marzo de 2024, el Teniente Coronel estadounidense Alex Vershinin publicó «El arte de la guerra de desgaste: lecciones de la guerra rusa contra Ucrania», *The Attritional Art of War: Lessons from the Russian War on Ukraine*, (RUSI, 2024), en el que opina que Rusia está años luz por delante

de la estructura militar de la OTAN, lo que haría que la victoria rusa sea segura: «guerra de desgaste» versus «guerra de maniobra». Sus párrafos iniciales son un resumen de su artículo:

«Las guerras de desgaste requieren su propio “arte de la guerra” y se libran con un enfoque “centrado en la fuerza”, a diferencia de las guerras de maniobra, que están “centradas en el terreno”. Se basan en una capacidad industrial masiva para permitir la reposición de las pérdidas, una profundidad geográfica para absorber una serie de derrotas y unas condiciones tecnológicas que impiden el movimiento rápido por tierra. En las guerras de desgaste, las operaciones militares están determinadas por la capacidad de un Estado para reemplazar pérdidas y generar nuevas formaciones, no por las maniobras tácticas y operativas. El bando que acepte la naturaleza de desgaste de la guerra y se centre en destruir las fuerzas enemigas en lugar de ganar terreno es el que tiene más probabilidades de ganar.

«Occidente no está preparado para este tipo de guerra. Para la mayoría de los expertos occidentales, la estrategia de desgaste es contraintuitiva. Históricamente, Occidente ha preferido el enfrentamiento breve de ejércitos profesionales en el que “el ganador se lo lleva todo”. Los juegos de guerra recientes, como la guerra del CSIS sobre Taiwán (CSIS, 2023), abarcaron un mes de combates. La posibilidad de que la guerra continuara nunca entró en el debate. Esto es un reflejo de una actitud occidental común. Las guerras de desgaste se tratan como excepciones, algo que hay que evitar a toda costa y que generalmente es producto de la falta de capacidad de los líderes. Desgraciadamente, las guerras entre potencias casi homólogas suelen ser de desgaste, gracias a la gran cantidad de recursos disponibles para reemplazar las pérdidas iniciales. La naturaleza de desgaste del combate, incluida la erosión de la profesionalidad debido a las bajas, nivela el campo de batalla sin importar qué ejército comenzó con fuerzas mejor entrenadas. A medida que el conflicto se prolonga, la guerra la ganan las economías, no los ejércitos. Los Estados que lo comprenden y libran una guerra de este tipo mediante una estrategia de desgaste destinada a agotar los recursos enemigos preservando los propios tienen más probabilidades de ganar. La forma más rápida de perder una guerra de desgaste es centrarse en la maniobra, gastando valiosos recursos en objetivos territoriales a corto plazo. Reconocer que las guerras de desgaste tienen su propio arte es vital para ganarlas sin sufrir pérdidas abrumadoras».

Tomando el razonamiento de un analista anónimo, Simplicius (Simplicius, 2024), pero de sentido común y cuyos análisis de la guerra Rusia – Ucrania del pasado han sido validados con ese artículo y con los hechos mismos de la guerra, tomaremos la siguiente frase de la cita anterior:

«Los Estados que lo comprenden y libran una guerra de este tipo mediante una estrategia de desgaste destinada a agotar los recursos enemigos preservando los propios tienen más probabilidades de ganar».

Así, podemos decir que «(la frase de arriba) parece una importante admisión de la estrategia rusa. Después de todo, recordemos que la estrategia ucraniana se centra en “no dar ni un paso atrás”, porque incluso una sola yarda perdida representa un coste de reputación insostenible para la muy admirada “comunidad internacional” de Zelenskiy. Esto ha llevado a

que generales como Syrsky sean apodados “General 200” por su actitud de no dar ni un paso atrás en la persecución de defensas como las de Bajmut y Avdeevka, entre otras.

«Por otra parte, Rusia ha utilizado notablemente la retirada estratégica hasta tal punto que ha dejado perpleja a los comentaristas militares, como en el caso de las retiradas a gran escala consecutivas de las regiones de Kherson y Kharkov, por no mencionar la acción de desvío de finales de marzo de 2022 de todo el norte de las regiones de Kiev, Sumy y Chernigov.

«Todo ello supone la amarga admisión de que Rusia se ha adelantado a los acontecimientos durante todo este tiempo. A pesar de los intentos a todo volumen de menospreciar las opciones militares de Rusia a lo largo de la guerra, sólo ahora, en retrospectiva, se ha hecho obvio para los “expertos” que Rusia, de hecho, ha estado utilizando la estrategia de sentido común superior todo el tiempo, mientras libraba la guerra correcta».

En cuanto al período en particular del Panorama, comencemos a finales de mayo de 2024. El día 27, el Sargento del Ejército de Estados Unidos, Gordon Black, quien fue detenido en la ciudad de Vladivostok a principios de mayo bajo sospecha de robo, fue acusado adicionalmente de amenazar con matar a su pareja (RFE/RL, 2024). El mismo día, el Ministro de Relaciones Exteriores de Estonia, Margus Tsahkna, asistió a una reunión del Consejo de Asuntos Exteriores en Bruselas, donde dio un panorama general de las actividades de Rusia en la frontera oriental de ese país, y se discutió la guerra Rusia – Ucrania, la situación en Georgia, ex miembro de la antigua Unión Soviética, y la del Medio Oriente. Tsahkna dijo que Rusia estaba eliminando hitos fronterizos durante la noche, y que ello encajaba en un patrón más amplio de acciones provocativas por parte de Moscú. Señaló que «Rusia eliminó los hitos fronterizos de la frontera no solo de Estonia sino también de la OTAN y la UE (...) Las acciones híbridas de Rusia se están volviendo cada vez más descaradas y agresivas y debemos responder» (Estonia, Ministry of Foreign Affairs, 2024). Por su parte, al día siguiente, Gabriellus Landsbergis, Ministro de Relaciones Exteriores de otra de las repúblicas bálticas, Lituania, asistió al Consejo de Asuntos Exteriores en Bruselas y también expuso sobre la guerra Rusia – Ucrania, y la situación en el Oriente Medio, declarando que «debemos redirigir inmediatamente los beneficios de los activos rusos congelados para reforzar la defensa militar de Ucrania» (Lithuania, Ministry of Foreign Affairs, 2024). Sin embargo, el funcionario estadounidense Daleep Singh, Asesor Adjunto de Seguridad Nacional para la Economía Internacional, señaló que los miembros del G7 no tienen todavía un consenso sobre cómo tratar esos activos (Sputnik News, 2024). Si existe interés en profundizar el tema, en el artículo «What is G7's plan for financial aid to Ukraine?» de Reuters se explica en forma detallada el asunto de los activos rusos congelados.

Desde hace tiempo, Ucrania se encuentra en una situación deteriorada frente a Rusia. Y en mayo se nota claramente, entre otras cosas, en la disminución de las restricciones sobre armamentos a Kiev. Así, el 30 de ese mes, Estados Unidos anunció que le dio permiso a Ucrania para usar armas suministradas por ellos para atacar a Rusia, pero solo cerca de Járkov, la segunda ciudad más grande de Ucrania (VOA, 2024). También, el ministro de Relaciones Exteriores danés, Lars Lokke Rasmussen dijo que Ucrania podía usar aviones de combate F-16

suministrados por Dinamarca para atacar objetivos en territorio ruso (Sputnik News, 2024). Es que como la situación se está poniendo cuesta arriba para Ucrania, ya a fines de mayo la OTAN debatía si dejar que ese país ataque dentro de Rusia con misiles de largo alcance como Kiev lo estaba pidiendo (Press TV, 2024). Sin embargo, no se le concedió, porque esa es una de las líneas rojas que Moscú ha colocado para declarar que la OTAN está en guerra con Rusia, lo que significaría un conflicto de grandes proporciones, quizás nuclear. Por ello, y prudentemente, la Primera Ministra italiana Giorgia Meloni exponía que era mejor aumentar las defensas ucranianas que permitir ataques profundos en Rusia (Sputnik News, 2024). Sin embargo, Dmitry Peskov, Secretario de Prensa del Presidente Putin, señaló que ya se estaba atacando el territorio ruso con armas estadounidenses, lo que indicaba claramente la participación de Washington en el conflicto de Ucrania (Sputnik News, 2024). De este modo, el 31 de mayo se informaba que el país americano permitía que, para atacar a los rusos, Kiev utilice el sistema de cohetes de lanzamiento múltiple guiado (GMLRS) y el sistema de cohetes de artillería de alta movilidad (HIMARS) (Sputnik News, 2024). En consonancia con lo anterior, el Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, dijo que los aliados debían mantener el apoyo a Ucrania «por el tiempo que sea necesario», y que ahora está más seguro de que Kiev pueda defender con éxito la ciudad de Járkov, porque los aliados de la OTAN han disminuido las restricciones a Ucrania sobre el uso de armas (RFE, 2024). Por lo tanto, Dmitry Medvedev, Vicepresidente del Consejo de Seguridad de Rusia, advirtió a Occidente no subestimar la voluntad de su país para usar armas nucleares tácticas, ya que cree que es posible que el conflicto entre Rusia y Occidente ha entrado en su etapa final (TASS, 2024). Por ello, el Primer Ministro de Hungría, Viktor Orban, enfatizó que el papel que juega la OTAN en el conflicto ucraniano corre el riesgo de arrastrar a la alianza militar liderada por Estados Unidos en «una guerra mundial» (Press TV, 2024).

Y a propósito de la OTAN, su ejercicio Steadfast Defender 2024 - su mayor ejercicio en vivo en décadas – concluyó el 31 de mayo, después de cuatro meses de entrenamiento intensivo (OTAN, 2024). Para el 26 de junio, dicha organización internacional eligió al Primer Ministro holandés Mark Rutte como próximo Secretario General (OTAN, 2024), mientras que la guerra en Ucrania se cernía sobre las puertas de Europa y la incertidumbre pendía sobre la futura actitud de Estados Unidos ante la Alianza Transatlántica, si Donald Trump ganare la presidencia de ese país en noviembre. Pero los ejercicios bélicos no habían terminado. De hecho, las Operaciones del Báltico 2024, BALTOPS 2024, el primer ejercicio marítimo de la OTAN en la región del Báltico, comenzó con una conferencia previa a la navegación en Klaipėda, Lituania, el 4 de junio (US Navy, 2024).

El Presidente ruso Vladimir Putin declaró el viernes 14 de junio que su país cesaría el fuego y entablaría conversaciones de paz si Ucrania retiraba sus fuerzas «de la República Popular de Donetsk, la República Popular de Luhansk y las regiones de Kherson y Zaporizhzhia», cuatro regiones que Moscú se anexionó en septiembre de 2022. Putin agregó además que, para lograr la paz, Kiev tendría que renunciar a cualquier ambición de unirse a la OTAN. Mykhailo Podolyak, asesor del Presidente ucraniano, calificó las sugerencias de Putin de «ofensivas al sentido común». Las declaraciones de Putin se produjeron en vísperas de una

Conferencia de Paz en Suiza a la que Rusia no fue invitada (DW, 2024). Efectivamente, los días 15 y 16 de junio se llevó a cabo una Conferencia de Paz en ese país, a la que curiosamente no se invitó a Rusia, uno de los actores claves para lograr la paz; fatal error. Así, China confirmó a fines de mayo que tampoco asistiría a dicha conferencia, ya que la reunión no cumplía con sus expectativas para lograr su objetivo. La cumbre concluyó con una declaración, a la que 12 países se negaron firmar: Arabia Saudita, Armenia, Baréin, Brasil, los Emiratos Árabes Unidos, Eslovaquia, India, Indonesia, Libia, México, Sudáfrica y Tailandia. Aunque el Presidente Zelenskiy celebró la Cumbre como un «éxito diplomático», mirado objetivamente, no consiguió su propósito. A pesar de lo anterior, algunos meses después (el 21 de septiembre) se informaba que Zelenskiy declaraba que estaba organizando una «reunión de seguimiento de resultados» de la Cumbre para fines de año, esta vez con la asistencia de Rusia, tratando de enmendar su gravísimo error. Pero da la impresión de que ya es demasiado tarde para hacer las cosas con las condiciones dadas por Ucrania y las potencias occidentales. «Este proceso (la Cumbre y su “seguimiento de resultados”) en sí no tiene nada que ver con un acuerdo. (...) Es otra manifestación del fraude de los anglosajones y sus títeres ucranianos» declaró la Portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Maria Zakharova. Añadió que Rusia estaba dispuesta a discutir «propuestas verdaderamente serias» que tuvieran en cuenta la «situación sobre el terreno», una referencia indirecta a la anexión por Rusia de cuatro regiones ucranianas. Ucrania y sus partidarios occidentales «no están pensando en la paz», afirmó, citando la incursión ucraniana en la región de Kursk, lanzada el mes pasado, de la que hablaremos más adelante, y a los persistentes llamamientos de Zelenskiy para que Occidente le entregue armamento de largo alcance (Reuters, 2024).

Para el 21 de junio, y vueltos al campo de batalla, Ucrania declaró que lanzó un ataque importante en Rusia, señalando que sus drones atacaron cuatro refineras de petróleo, así como estaciones de radar y otros objetivos militares. Ucrania ha aumentado radicalmente el uso de drones este año para atacar instalaciones petroleras rusas, que considera objetivos militares legítimos que sirven a las tropas rusas en su invasión de casi 28 meses (Reuters, 2024). Otro ataque importante ucraniano se realizó el 23 del mismo mes, esta vez contra Crimea, aparentemente realizado con misiles ATACMS estadounidenses, causando la muerte de cinco personas, tres de ellas menores de edad, y dejando más de un centenar de heridos (DW, 2024). Rusia acusó a Estados Unidos de suministrar los misiles a Ucrania, asegurando que Washington es el responsable directo y prometió una respuesta (France 24, 2024).

Como la tensión entre las dos superpotencias nucleares estaba creciendo de manera peligrosa, por el ataque ucraniano a Crimea, el 25 de junio hablaron por teléfono los ministros de Defensa de Estados Unidos y Rusia. Moscú advirtió contra la continuación del suministro de armas de Estados Unidos a Ucrania, culpando no a este país, sino a Estados Unidos del ataque a Crimea (The New York Times, 2024). Es que los suministros occidentales de proyectiles de artillería, enlentecidos por meses de discusiones políticas en Washington antes de ser finalmente liberados, comenzaron a llegar al frente ucraniano, aliviando la presión sobre las fuerzas de Kiev, superadas en número por las de Moscú. Y también el 25 de junio, se informó que la administración Biden estaba avanzando hacia el levantamiento de una prohibición de

facto hacia contratistas militares estadounidenses para que se desplieguen en Ucrania, con el objetivo de ayudar a las fuerzas militares de ese país a mantener y reparar sistemas de armas proporcionados por Estados Unidos. El cambio marcaría otro giro significativo en la política de la administración Biden hacia Ucrania (CNN, 2024). Y ayudando todavía más a Ucrania, la Unión Europea (Reuters, 2024) y dos de sus países miembros por separado, Lituania y Estonia, firmaron acuerdos de seguridad con Kiev en una cumbre celebrada en Bruselas el 27 de junio (Reuters, 2024).

Pasando al tema jurídico penal, de no poca importancia en la actualidad, el 25 de junio se informó que la Corte Penal Internacional emitió órdenes de detención contra Sergei Shoigu, ex Ministro de Defensa ruso, y el General ruso Valery Gerasimov, por presuntos crímenes cometidos durante la invasión de su país a Ucrania. Mientras Kiev recibió con agrado las órdenes judiciales, Moscú las calificó de «guerra híbrida» (Reuters, 2024). Como se sabe, Rusia rechaza la competencia de la Corte Penal Internacional. El lawfare (uso del sistema jurídico como arma táctica contra el enemigo), también es usado por los rusos. Así, al día siguiente (26 de junio), el periodista estadounidense Evan Gershkovich compareció, a puertas cerradas, en un tribunal de la ciudad rusa de Ekaterimburgo, donde se enfrentó a cargos de espionaje y a una probable condena de hasta 20 años de cárcel. Gershkovich negó las acusaciones, mientras Washington cree que Moscú lo utilizaba como una posible moneda de cambio para un futuro canje de prisioneros (Reuters, 2024).

Los líderes de la Unión Europea nominaron el 27 de junio a la alemana Ursula von der Leyen para un segundo mandato de cinco años al frente de la Comisión Europea (The Guardian, 2024). El 18 de julio, fue reelegida para un nuevo mandato de cinco años tras una votación secreta entre los eurodiputados en el Parlamento Europeo (European Parliament News, 2024). Por otro lado, el 28 de junio de 2024, Kaja Kallas, ex Primera Ministra de Estonia, fue nombrada Alta Representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad (Estonian World, 2024). Al momento de entregar este documento (a comienzos de octubre de 2024), el Parlamento Europeo estaba ultimando la organización de las audiencias de los Comisarios Europeos propuestos (Agence Europe, 2024). Kallas es una figura controvertida. De hecho, tanto Georgia Meloni como Viktor Orban votaron en contra de ella. Así, por ejemplo, el 8 de diciembre de 2022, Kallas envió un tuit (que todavía a principios de octubre de 2024 lo tenía fijado como el primer tuit que se ve en su cuenta de X, ex Twitter), con el siguiente texto: «Escribí un ensayo para @ForeignAffairs donde explico por qué Ucrania debe ganar, Rusia debe ser expulsada, y el agresor ruso y los criminales de guerra deben enfrentarse a la justicia. Ninguna paz alcanzada antes de lograr estos objetivos puede garantizar la seguridad de nadie» (X, ex Twitter, 2022). Es una de las personas más antirrusas de la política europea; entre otras cosas, mandó sacar de Estonia los monumentos soviéticos de la II Guerra Mundial (BBC, 2022). El 13 de febrero de 2024, Rusia dictó una Orden de Detención contra ella, cuando todavía era Primera Ministra de su país (VOA, 2024).

El ejército de Ucrania declaró el 27 de junio que sus fuerzas habían forzado a las tropas rusas a salir de un distrito en la ciudad de Chásiv Yar (una ciudad de la región de Bajmut, en la provincia de Donetsk), en el frente oriental de la guerra (Reuters, 2024). Al día siguiente,

un ataque de drones ucranianos causó un incendio en un depósito de petróleo para el oleoducto ruso Druzhba en la región de Tambov, al sureste de Moscú (Reuters, 2024). El Ministerio de Defensa de Rusia, por su parte, declaró el 28 que sus fuerzas habían tomado el control del asentamiento de Rozdolivka, al norte de Bajmut y Soledar, dos localidades que quedaron bajo control ruso el año pasado después de ser arrasadas tras meses de batallas (Reuters, 2024). A los dos días, el 30, las fuerzas rusas tomaron las aldeas de Spirne y Novooaleksandrovka (Polskie Radio, Radio de Polonia, 2024).

Al siguiente mes, el 3 de julio, Rusia informó que sus fuerzas habían tomado el control de un distrito de Chasiv Yar. Esta ciudad se encuentra en un terreno elevado, por lo que se puede utilizar como base para avanzar hacia el oeste, en dirección a las ciudades ucranianas de Kramatorsk y Sloviansk. Por su lado, el Comandante del Batallón de Asalto 255 de Ucrania, Oleh Shyriaiev, declaraba al día siguiente que, tras la toma de un barrio de la ciudad por las tropas rusas, éstas quemaron todos los edificios que aún no habían sido destruidos por los bombardeos. «Lamento que estemos gradualmente perdiendo territorio (...) No podemos mantener lo que está arruinado». Las tropas rusas superan en número a las ucranianas 10 a 1 en la zona (The Globe and Mail, 2024).

El 8 de julio se produjo un bombardeo del principal hospital infantil de Kiev, el Hospital Ojmatdit, y cayó una lluvia de misiles sobre otras ciudades de Ucrania, matando al menos a 41 civiles en una de las oleadas de ataques aéreos más mortíferas desde hace meses (BBC, 2024). Mientras en Occidente se criticaba amargamente a Moscú, Reuters informaba que Rusia negó haber bombardeado el hospital y dijo, «sin aportar pruebas», que el fuego antimisiles ucraniano fue el culpable del ataque (Reuters, 2024).

Del 9 al 11 se realizó en Washington la Cumbre de la OTAN, en el 75to aniversario de dicha organización internacional. La OTAN considera la victoria rusa en Ucrania como su «mayor coste y el mayor riesgo», porque el resultado del conflicto marcará la seguridad mundial durante décadas. Así, el Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, llegó a decir que «el mayor costo y el riesgo más grande sería que Rusia gane en Ucrania. No podemos permitir que eso ocurra» (TASS, 2024). En la reunión la OTAN declaró la adhesión de Ucrania a esa organización como «irreversible», y anunció otro apoyo multimillonario de al menos 40 mil millones de euros durante 2025 para ese país (Radio Cooperativa, 2024). También, en una declaración emitida por los 32 miembros de la OTAN, se señala que China es un «facilitador decisivo» de la invasión rusa de Ucrania a través de su apoyo a la industria de defensa del país (RFA, 2024), y con una retórica anti iraní respecto a los lazos entre Moscú y Teherán. Así, en cuanto a Irán, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Nasser Kanaani, declaró que «como hemos dicho en repetidas ocasiones, cualquier intento de vincular la guerra en Ucrania con la cooperación bilateral entre Teherán y Moscú es un acto con motivos políticos sesgados y con el objetivo de legitimar la injerencia y la continuación de los suministros de armas occidentales a Ucrania» (IRNA, 2024). Por otra parte, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores chino, Lin Jian, contestó señalando que «sobre la crisis de Ucrania, la OTAN ha exagerado la responsabilidad de China. No tiene sentido y viene con mala intención. (...) Instamos a la OTAN a reflexionar sobre la raíz de la crisis y lo que ha hecho, y a tomar medidas

concretas para reducir la tensión en lugar de echarle la culpa a otros» (Reuters, 2024). Seguidamente, China y Rusia iniciaron ejercicios navales conjuntos, días después de que los aliados de la OTAN calificaran a Pekín de «facilitador decisivo» para Rusia en la guerra de Ucrania. El Ministerio de Defensa chino dijo que fuerzas de ambos países patrullaron el Océano Pacífico occidental y septentrional (The Associated Press, 2024).

Asimismo, dos de los miembros de la OTAN, Estados Unidos y Alemania, anunciaron que el país americano comenzará a desplegar misiles de largo alcance en Alemania en 2026. La decisión enviará a Alemania las armas más potentes de Washington que se han basado en el continente europeo desde la Guerra Fría. Estas unidades de fuego convencionales de largo alcance, cuando estuviesen completamente desarrolladas, incluirán SM-6, Tomahawk y armas hipersónicas, que tienen un radio significativamente mayor que las actuales que se usan en Europa (Reuters, 2024). La reacción rusa no se hizo esperar, prometiendo una «respuesta militar» (Radio Cooperativa, 2024). Por otro lado, el Presidente Zelenskiy, se trasladó al Capitolio en la capital estadounidense, para estrechar relaciones con los legisladores que votarán sobre la futura ayuda del país americano a Kiev, que podría estar en peligro si el expresidente Donald Trump es reelegido. Es que asesores de Trump le presentaron al candidato republicano un plan para poner fin a la guerra de Rusia en Ucrania -si gana las elecciones del 5 de noviembre- que implica decirle a Kiev que sólo recibirá más armas estadounidenses si entra en conversaciones de paz. En un discurso pronunciado el martes 9 de julio, Zelenskiy instó a los líderes políticos estadounidenses a no esperar al resultado de las elecciones en Estados Unidos antes de actuar enérgicamente para ayudar a su país y pidió menos restricciones en el uso de armamento. Como sabemos, en el Congreso, decenas de legisladores han votado repetidamente en contra de ayudar al Gobierno de Zelenskiy, y ello porque Estados Unidos hasta esa fecha ya había aprobado 175.000 millones de dólares en ayuda a Ucrania, desde que Rusia invadió el país en febrero de 2022 (Reuters, 2024). El viernes 12, el Presidente Joe Biden declaró que estaba «concentrado en acabar» con su par ruso, Vladimir Putin, tras confundir a Zelenskiy con éste; Biden rápidamente se retractó. Sin embargo, el portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, declaró que «consideramos un comportamiento absolutamente inaceptable e inadmisibles estas declaraciones sobre el Presidente Putin», agregando que este tipo de salidas «no le sientan bien» al jefe de la Casa Blanca (La Tercera, 2024).

Si en el campo de batalla hay evidencia objetiva de que Rusia va ganando la guerra, en el ámbito político ese país también va en alza. La apretada agenda de compromisos diplomáticos del Presidente Putin, tanto en su país como en el exterior, es prueba del fracaso de la política de sanciones encabezada por Estados Unidos, que se ha visto en la necesidad de seguir entregando armas cada vez más letales a Ucrania, para evitar la vergüenza de la derrota, arriesgando una guerra nuclear. Desde que Putin fue reelegido e investido para su quinto mandato presidencial a principios de 2024, a julio de este año ya había realizado seis visitas al exterior y había mantenido decenas de reuniones con líderes de Europa, América Latina, Medio Oriente, Asia y África (ACN, 2024); lo mismo ha sucedido con Xi Jinping de China, lo que testimonia el cada vez menor peso específico de Occidente frente a las naciones del Sur Global. Entre otras cosas, se le ha dicho a Estados Unidos que se preocupe más de América Latina, que

se le está arrancando de las manos, hacia China, Rusia y otros países del BRIC. No sabemos cuán conscientes son las Autoridades estadounidenses respecto a este cambio geopolítico que se está produciendo ad portas de sus fronteras.

Volviendo a Europa, el Ministerio de Defensa ruso afirmó el 14 de julio que sus fuerzas habían tomado el control de la aldea de Urozhaine, Donetsk oriental, lo que fue un paso más en una serie de avances rusos desde la toma de la estratégica ciudad de Avdiivka en febrero (The Straits Times, 2024). Por otro lado, Moscú acusó a Estados Unidos de financiar atentados ucranianos contra la vida del Presidente ruso, Vladimir Putin. Las acusaciones rusas se produjeron después de que el jefe del espionaje ucraniano, Kyrylo Budanov, revelara el día 13, en una entrevista, los intentos fallidos de asesinato de su país en contra del Presidente Putin, a lo que contestó ese mismo día el portavoz ruso Dmitry Peskov «todas las amenazas procedentes del régimen de Kiev son evidentes. Por lo tanto, la seguridad del Presidente se establece en el nivel adecuado» (The Times of Israel, 2024).

El lunes 15 de julio se informaba que la campaña de movilización de tropas de Ucrania estaba cobrando impulso a pesar del vacilante entusiasmo en la población. El Presidente Zelenskiy redujo, en abril de este año, la edad de reclutamiento, de 27 a 25 años de edad (Reuters, 2024). Al día siguiente, se informó de un ataque de drones ucranianos contra una fábrica en la ciudad rusa de Korenevo, en la región de Kursk, sin que nadie resultara herido en ese lugar, pero sí en otra zona de la región cuando un dron lanzó un artefacto explosivo contra una casa (Reuters, 2024).

Dejemos los bombardeos por unos días, y volvamos al ámbito político. El Ministro de Relaciones Exteriores ucraniano, Dmytro Kuleba, concluyó el viernes 26 de julio una visita de cuatro días a China, Cantón y Hong Kong (pero no a Pekín), como parte de un esfuerzo por garantizar la paz y el apoyo económico chino. El miércoles 24, Kuleba y su homólogo chino Wang Yi hablaron durante más de tres horas sobre el camino de Ucrania hacia la paz. Las conversaciones fueron «francas» y se prolongaron más de lo previsto, según el diplomático ucraniano (South China Morning Post, 2024). Kuleba se mostró dispuesto a negociar directamente con Rusia si ésta estaba dispuesta a hacerlo «de buena fe», aunque dijo que no había observado «ninguna disposición» por parte de Moscú. Kiev está lista para mantener conversaciones sobre el conflicto con Rusia, dijo Kuleba, «siempre que se respeten plenamente la soberanía y la integridad territorial de Ucrania» (Reuters, 2024). Recordemos que lo anterior está en completo desacuerdo con las condiciones de paz entregadas por el Presidente Putin el pasado 14 de junio, por lo que, a pesar de las palabras de buena crianza que se emitieron en esos días, nuevamente no se llegó a un acuerdo para la paz. Así, a fines de julio, Ucrania informó que repelió uno de los mayores ataques rusos con drones de largo alcance de la guerra, Shahed-131/136, derribando 89 de ellos, lanzados contra Kiev, la zona circundante y otras regiones (Reuters, 2024).

A comienzos de agosto, la inteligencia británica informaba de «nuevos avances tácticos» rusos, acercando la línea del frente a unos 16 kilómetros de la ciudad de Pokrovsk, «importante centro logístico de apoyo a las operaciones ucranianas en Donetsk». La infantería

rusa también ganó terreno en la disputada ciudad de Niu York. Dichos avances, amenazaban la ciudad de Toretsk, aunque mediante «costosos asaltos de infantería», según los ingleses. Por otro lado, también se informaba de un ataque de drones ucranianos en la región rusa de Lípetsk, que había dejado al menos nueve personas heridas (La Tercera, 2024).

Entonces, el 6 de agosto, para sorpresa de muchos, Ucrania lanzó un ataque con soldados y tanques sobre territorio ruso, la llamada “Ofensiva de Kursk” (Público, 2024). El objetivo era atraer tropas rusas y así frenar su avance hacia Pokrovsk, en Donetsk, y Kúpiansk, en Járkov. Además de lo anterior, Kiev pretendía la toma de territorios rusos para el posterior intercambio de territorios en el marco de una hipotética negociación de paz con Rusia, aumentando la moral de los soldados y civiles ucranianos. El 13 de agosto se informaba (The Guardian, 2024) que Ucrania había capturado 1.000 km<sup>2</sup> de la región fronteriza rusa de Kursk. El Gobernador interino de Kursk, Alexei Smirnov, estimó que las fuerzas de Kiev habían tomado el control de 28 asentamientos rusos en una incursión de unos 12 km de profundidad y 40 km de ancho, menos de la mitad de lo declarado por Ucrania. Ese día no se pudo tener una verificación independiente de los hechos. Sin embargo, ya a fines del mismo mes, Zelenskiy empezó a ser criticado (Financial Times, 2024) por salirle el plan al revés de lo que planificó: desvió necesarias fuerzas ucranianas del este hacia Kursk y permitió a Rusia avanzar en dirección a Pokrovsk. El alto mando ucraniano reconocía que el objetivo de dividir tropas rusas no se cumplió ya que los rusos solo habían trasladado a Kursk unas pocas brigadas de infantería de marina, ninguna de las cuales estaba en Donetsk, la zona más en peligro de Ucrania (Financial Times, 2024). La BBC informaba el 31 de agosto que, en esos días, Rusia había realizado grandes avances en Ucrania que amenazaban con superar los logros obtenidos por Kiev en su ataque transfronterizo a la región rusa de Kursk (BBC, 2024). A pesar de lo anterior, a los pocos días, Zelenskiy declaraba que la incursión ucraniana en Kursk había producido el resultado deseado de frenar el avance de Moscú en el este de su país (Reuters, 2024).

Tomando en consideración solo algunos de los bombardeos, y así no llenar con este artículo este ejemplar de la REM, Ucrania lanzó el 14 de agosto otro ataque masivo nocturno con drones y misiles contra las regiones meridionales de Rusia, la mayoría sobre las regiones de Kursk, Voronezh, Belgorod y Nizhny Novgorod. Rusia informó que, durante la noche, había destruido 117 drones ucranianos, así como varios misiles (Al Jazeera, 2024).

Y también, los «misterios» se van clarificando. El 14 de agosto, el Wall Street Journal informaba (The Wall Street Journal, 2024) que fue el mismo Presidente Zelenskiy el que aprobó el sabotaje a los gasoductos Nord Stream, poniendo fin a una serie de disquisiciones. Efectivamente, el artículo titulaba «Una noche de borrachera, un yate alquilado: La verdadera historia del sabotaje del gasoducto Nord Stream», señalando que «empresarios privados financiaron la operación, que fue supervisada por un general de alto rango; el Presidente Zelenskiy aprobó el plan, y luego trató sin éxito de cancelarlo». Es que ese mismo día se informaba desde Europa que los fiscales alemanes, que trataban de resolver el enigma de quién hizo estallar los gasoductos Nord Stream bajo el mar Báltico en 2022, habían logrado una Orden de Detención contra un instructor de buceo ucraniano (BBC, 2024), que estaba viviendo en Polonia pero que alcanzó a escabullirse a Ucrania antes de ser arrestado. Al día siguiente, el 15,

el equipo del Presidente Zelensky, negó rápidamente su implicación en el sabotaje del gasoducto. En Alemania, sin embargo, había una gran molestia con estos hallazgos. Así, por ejemplo, un alto funcionario de ese país declaró que «un ataque de esta magnitud es motivo suficiente para activar la cláusula de defensa colectiva de la OTAN, pero nuestras infraestructuras críticas han sido voladas por un país al que apoyamos con envíos masivos de armas y miles de millones en efectivo» (Washington Examiner, 2024). El asunto era imposible de seguir escondiéndolo. Recordemos que, en la época del sabotaje, Ucrania culpaba a Rusia (BBC, 2022), y Estados Unidos, gran sustentador de Ucrania, sugería que también el culpable era Rusia (BBC, 2022), junto a otras teorías, todas ellas malas explicaciones. Había que esperar la investigación que salió a la luz.

Avanzando en el mes de agosto, el día 19, el asesor presidencial ruso Yuri Ushakov declaró que Moscú no estaba dispuesto a mantener conversaciones de paz con Ucrania por el momento, debido el ataque de Kiev a la región rusa de Kursk. Mucho más duro fue Dmitri Medvédev, Vicepresidente del Consejo de Seguridad de Rusia, quien en su cuenta oficial de la aplicación de mensajería Telegram escribió: «La cháchara casual de los autoproclamados intermediarios sobre el virtuoso tema de la paz ha cesado. Aunque no puedan decirlo en voz alta, todos reconocen la realidad de la situación» (que Rusia ha ganado la guerra). Para continuar severamente «¡Ellos (los intermediarios) entienden que no habrá negociaciones hasta que el enemigo sea completa y totalmente destruido!» (Reuters, 2024).

En el campo de batalla, Rusia está bombardeando una serie de objetivos, con especial interés en la infraestructura energética ucraniana: es que se acerca el «General Invierno», y Rusia sabe que la población ucraniana no tolerará un invierno sin calefacción, en esas gélidas tierras, alzándose con desesperación contra Zelenskiy. Las instalaciones energéticas ucranianas han sufrido bombardeos rusos casi a diario en los últimos seis meses. Así, el 20 de agosto se informó que Rusia atacó durante la noche con misiles y drones las infraestructuras energéticas del norte de Ucrania y provocó un gran incendio en el oeste del país (Reuters, 2024). Y en el mismo día, el ejército ruso conquistó nuevamente la localidad ucraniana de Niu York (Novgorodskoye para los rusos) en la región de Donetsk. Rusia destaca que se trata de «un importante nudo logístico» en las inmediaciones de Toretsk (Radio Cooperativa, 2024).

También el 20, el Presidente Putin viajó a Beslán, Osetia del Sur, en vísperas del 20º aniversario del asedio a la escuela de Beslán, el atentado terrorista más mortífero de la historia moderna de Rusia. Como sabemos, el 1 de septiembre de 2004, militantes islámicos armados de Chechenia tomaron como rehenes a más de 1.100 personas en la Escuela N.º 1 de Beslán, y las mantuvieron cautivas hasta que las tropas rusas asaltaron el edificio de la escuela dos días después. Al final del asalto murieron 334 rehenes, entre ellos 186 niños, y 31 militantes (The Moscow Times, 2024). El Presidente Putin honró la memoria de las víctimas del atentado terrorista de 2004 en Beslán en el cementerio conmemorativo de la Ciudad de los Ángeles, donde depositó flores en el Árbol del Dolor y en otro monumento que rendía homenaje a los combatientes de las unidades de fuerzas especiales Alpha y Vypfel muertos durante el asalto. El Presidente también visitó el monumento conmemorativo ubicado en la Escuela N.º 1 y se

reunió con representantes de la Asociación de Madres de Beslán de Víctimas de Ataques Terroristas (Kremlin, President of Russia, 2024). En la reunión con las Madres, el Presidente Putin declaró que «esta tragedia seguirá siendo una herida sin cicatrizar en la memoria histórica de toda Rusia», añadiendo que su país sigue enfrentándose a enemigos que intentan desestabilizar esa nación. «Y al igual que luchamos contra los terroristas, hoy tenemos que luchar contra los que cometen crímenes en la región de Kursk, en Donbás (...) Castigaremos a los criminales. No puede haber ninguna duda al respecto». Al día siguiente, el Presidente Putin, fue a la República de Chechenia, para reunirse con Ramzán Kadírov, Jefe de la República, e inspeccionaron las tropas y voluntarios chechenos que se preparaban para luchar contra Ucrania. Desde el comienzo de la guerra de Rusia contra Ucrania, Chechenia ha enviado más de 47.000 soldados, incluidos unos 19.000 voluntarios a luchar por Rusia (Reuters, 2024).

El día 21, aunque los grandes medios titulaban en forma exagerada «Ucrania ataca Moscú en uno de los mayores ataques con drones contra la capital rusa», verificando la noticia con los hechos, no es tan así. Efectivamente, Ucrania realizó uno de sus más grandes ataques con drones sobre territorio ruso<sup>1</sup>, y algunos de ellos fueron derribados sobre la ciudad de Podolsk, a unos 38 km al sur del Kremlin, fuera de los límites de la ciudad de Moscú (que coinciden con la carretera de circunvalación automovilística de Moscú, o MKAD). El Alcalde de Moscú declaró que «se trata de uno de los mayores intentos de atacar Moscú con drones jamás visto. (Pero) la defensa en capas de Moscú que se creó, permitió repeler con éxito todos los ataques de los drones enemigos». A lo largo de los bulevares moscovitas, los cafés, restaurantes y tiendas de la capital estaban abarrotados de público sin apenas muestras de preocupación, mientras el Presidente Putin se reunía con el Primer Ministro chino Li Qiang en el Kremlin (Reuters, 2024).

El 22 se informaba que un ataque ruso con bombas teledirigidas en la región ucraniana de Sumy, colindante con la región rusa de Kursk, causó la muerte de dos personas y otra resultó herida (Reuters, 2024). Pero el principal objetivo de Rusia en estos días es la ciudad de Pokrovsk, en la región de Donetsk: un nudo de comunicación viario y ferroviario clave en el sureste de Ucrania, un eje estratégico en la logística y las comunicaciones del Ejército ucraniano en la región. En abril de este año se produjo la primera ruptura de las líneas de defensa ucranianas, cerca del pueblo de Ocheretyne, y hasta ahora las fuerzas rusas han avanzado más de 20 kilómetros hacia Pokrovsk. Ucrania pensó que, con la incursión de Kursk, Rusia iba a desviar sus fuerzas desde las cercanías de Pokrovsk, para defender Kursk. Pero Rusia no ha desplazado ninguna de esas unidades hacia Kursk. De hecho, el General Oleksandr Syrskyi, Comandante en Jefe de la Fuerzas Armadas de Ucrania, declaraba el 27 de agosto, con un dejo de decepción, que Moscú había comprendido el objetivo de Kiev y había seguido centrando sus esfuerzos en Pokrovsk, donde, según él, se concentraban las unidades más capaces de Rusia. Syrskyi añadió que había pasado varios días en el frente oriental de Pokrovsk y describió los

---

<sup>1</sup> El Ministerio de Defensa ruso declaró que sus defensas aéreas destruyeron en esa ocasión un total de 45 drones sobre territorio ruso, 11 de ellos sobre la Región (Oblast) de Moscú (no la ciudad capital de Moscú), 23 sobre la Región de Briansk, seis sobre la Región de Belgorod, tres sobre la Región de Kaluga y dos sobre la Región de Kursk.

combates como «excepcionalmente duros» (Reuters, 2024). Con el correr de los días, los rusos siguen ejerciendo presión en dos direcciones. Así, el 22 de septiembre, las fuerzas rusas se encontraban entre 8 y 10 kilómetros de Pokrovsk. Al día siguiente, las tropas rusas han rodeado la ciudad de Novohrodivka y avanzan desde el sureste y desde Ukrainsk, que cayó hace unos días (France 24, 2024).

Por otro lado, y volviendo al ámbito político y diplomático, el viernes 23 de agosto el Primer Ministro de la India, Narendra Modi, visitó Ucrania e instó al Presidente Zelenskiy, a sentarse a dialogar con Rusia para poner fin a la guerra, ofreciéndose a actuar como amigo para ayudar a alcanzar la paz. La visita de Modi es la primera en la historia moderna de Ucrania, quien ya se había reunido con el Presidente Putin en Moscú en julio (Reuters, 2024). Poco después, el 27, el Presidente Putin, mantuvo una conversación telefónica con el primer ministro indio, Narendra Modi, según informó el Kremlin sin dar mayores detalles (Reuters, 2024). Por otro lado, también el 23, el Presidente de Estados Unidos, Joe Biden habló con el Presidente Zelenskiy, anunciándole un nuevo paquete de ayuda militar, equivalente a 125 millones de dólares (Reuters, 2024). Y el mismo día, el Embajador ruso en Estados Unidos, Anatoly Antonov, advirtió que Washington eliminará en algún momento todas las restricciones sobre el uso de armas suministradas a Ucrania. Estados Unidos ha proporcionado a Ucrania ayuda militar por un valor de más de 55.000 millones de dólares desde 2022, pero ha limitado el uso de sus armas a suelo ucraniano y a operaciones defensivas transfronterizas. Sin embargo, Ucrania misma ha dicho que ha utilizado armas de fabricación estadounidense en Kursk, incluidas bombas planeadoras y sistemas de cohetes HIMARS. Washington no ha comentado directamente el uso de armas de fabricación estadounidense en la región de Kursk, pero ha dicho que la política de Estados Unidos no ha cambiado. Así, el Embajador Antonov declaró que «la administración actual (el Gobierno de Biden) se comporta como una persona que extiende una mano y sostiene, con la otra, una daga detrás de su espalda» (Reuters, 2024). Así, el 27, Rusia amenazó con que una eventual Tercera Guerra Mundial «no afectará exclusivamente a Europa», y que Occidente estaba jugando con fuego al considerar la posibilidad de permitir a Ucrania atacar profundamente en Rusia con misiles occidentales (Infobae, 2024).

Regresando al campo de batalla el 24 de agosto, un ataque ruso mató a varios civiles e hirió a otros cinco en la ciudad de Kostiantynivka, informó el gobernador regional de Donetsk (The Kyiv Independent, 2024). Y al día siguiente, cinco civiles murieron y otros 12 resultaron heridos en el bombardeo ucraniano de la ciudad de Rakitnoye, en la región rusa de Belgorod (Anadolu Agency, 2024). El mismo día, Rusia lanzó ataques contra el norte, este y sur de Ucrania, matando al menos a cuatro personas e hiriendo a 37. Los ataques se produjeron durante la noche en las regiones ucranianas de Chernihiv, Sumy, Járkov y Donetsk (The Kyiv Independent, 2024). El 26, Rusia lanzó más de 100 misiles y unos 100 drones sobre Ucrania. Moscú utilizó armas de alta precisión para atacar importantes infraestructuras energéticas de su contendor (La Tercera, 2024).

El Presidente Zelenskiy afirmó el 27 que la guerra con Rusia acabaría dialogando, pero que para ello Kiev tenía que estar en una posición fuerte y que presentaría un «Plan de

Victoria» a Estados Unidos (BBC, 2024). Ese día, Rusia lanzó ataques con misiles y drones contra decenas de regiones ucranianas y mató al menos a cinco personas (The Associated Press, 2024). Por su parte, Ucrania lanzó drones contra Rusia el 28, cuyas unidades de defensa aérea destruyeron 12 aviones no tripulados ucranianos enviados contra las regiones rusas de Rostov y Voronezh (SWI, 2024).

El 29 se informaba que Ucrania derribó dos misiles y 60 drones en nueve regiones, después de que Rusia intensificara su asalto a las infraestructuras energéticas ucranianas a principios de semana (New York Post, 2024); Rusia también bombardeó la ciudad ucraniana de Kostiantynivka, en el este del país, dejando al menos un muerto y seis heridos (SWI, 2024). Pero Ucrania contraatacó contra un depósito de artillería y dos instalaciones de almacenamiento de petróleo en Rusia, provocando un incendio el miércoles en el depósito de petróleo Atlas, en la región de Rostov (RBC-Ukraine, 2024). El mismo día, sin embargo, se supo que un avión F-16 ucraniano se estrelló y su piloto murió al repeler un ataque ruso. Es el primer siniestro de este tipo desde la esperada llegada de los aviones de fabricación estadounidense (The Wall Street Journal, 2024). Al día siguiente, el Presidente Zelenskiy destituyó al Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Ucrania, Mykola Oleshchuk (BBC, 2024). Todo lo anterior ha sido un episodio más que lamentable para Ucrania, ya que la llegada de los primeros aviones F-16 supuso un hito para ese país en la guerra que tiene contra Rusia, y habían sido pedidos persistentemente por el Presidente ucraniano.

Los ataques rusos a Ucrania continuaban siendo incesantes. Al día siguiente, el 30, una ofensiva rusa dañó durante la noche una fábrica en la ciudad septentrional ucraniana de Sumy, mató a dos mujeres e hirió al menos a 11 personas. Por otra parte, un ataque con drones alcanzó una instalación industrial en Poltava, en el centro de Ucrania, sin causar víctimas. La Fuerza Aérea ucraniana declaró haber derribado 12 de los 18 drones lanzados por Rusia en cinco regiones. Otros cuatro drones cayeron sobre territorio ucraniano. Rusia utilizó un misil Iskander-M durante el ataque. En la ciudad portuaria de Odesa, en el sur del país, las autoridades informaron de una explosión por la noche tras una alerta aérea balística (The Straits Times, 2024).

Como ya hemos señalado en informes anteriores, la Corte Penal Internacional emitió una Orden de Detención contra el Presidente Putin en marzo de 2023 (Corte Penal Internacional, 2023), quien, para el 3 de septiembre de este año (2024), tenía en agenda una visita a Mongolia. Conociendo lo anterior, Ucrania instó el 30 de agosto a Ulán Bator a arrestar al Presidente Putin cuando visite el país. El Kremlin comentó que no le preocupaba el viaje en lo más mínimo (SWI, 2024). De hecho, el día señalado Putin llegó a Mongolia, siendo recibido fastuosamente en una visita de Estado a ese país, cuya no detención en virtud de la Orden de la Corte Penal Internacional fue criticada por Ucrania. Estados Unidos, país que no es miembro de la Corte Penal Internacional, también se mostró crítico con Ulán Bator (The Straits Times, 2024). Ahora bien, todo era tan previsible. Mongolia tiene a Rusia como gran aliado frente a China, que podría absorberla en el futuro (de hecho, una región de China se llama «Mongolia Interior»). Lógicamente que Mongolia jamás arrestaría al Presidente de Rusia. Eso lo sabe Ucrania (o debería saberlo). ¿Por qué tanto escándalo, primero pidiendo que lo arreste y después

mostrando su decepción por no haberlo arrestado? ¿Un show para la opinión pública mundial? ¿La necesidad de mantenerse en los grandes titulares de los diarios mundiales, compitiendo con la Guerra del Medio Oriente, que acapara las primeras páginas? Esto además demuestra la creciente debilidad de Estados Unidos y Europa, con todo el sistema occidental de derechos humanos; desde ya, empezando por Asia. Estados Unidos no debió quemarse de esa manera frente a la opinión pública mundial.

El bombardeo ruso a Ucrania sigue siendo implacable. Un ataque con una bomba teledirigida en la ciudad ucraniana de Járkov alcanzó el viernes 30 de agosto un edificio residencial de 12 pisos y un parque de juegos infantiles, matando a siete personas e hiriendo al menos a otras 77. Tras el ataque a Járkov, Zelenskiy renovó su llamamiento a los aliados occidentales para que permitan a Ucrania utilizar armas occidentales de largo alcance para atacar bases aéreas militares rusas (SWI, 2024). El gran problema de ello es que, como se dijo, esta es una línea roja decisiva para Moscú: si los aliados de Ucrania le envían armas de largo alcance para atacar Rusia, ésta inicia una guerra total contra la OTAN, desencadenándose la III Guerra Mundial, la que sería una guerra atómica. Eso lo sabe Estados Unidos, y conoce que Rusia no bromea con este tipo de cosas. Por ello, la insistencia de Zelenskiy en este tema es irresponsable. Pensamos, después de mucho análisis, que estamos en un momento de la historia muy delicado, más peligroso que la crisis de los misiles de Cuba de 1962, pero casi no hay Autoridades mundiales, ni medios de comunicación, que alerten a la opinión pública sobre tema tan crucial para el mundo.

Los bombardeos ucranianos, aunque en menor escala, tampoco se detienen. Así, el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas ucranianas, el General Oleksandr Syrskiy, declaró el 30 que sus tropas habían avanzado hasta 2 km en la región rusa de Kursk, continuando con la ofensiva transfronteriza (AOL, 2024). Por otro lado, los rusos informaron el 31 que cinco personas murieron y 46 resultaron heridas en un ataque ucraniano contra la ciudad de Belgorod, a 40 km de la frontera con Ucrania (Al Jazeera, 2024). El mismo día, las defensas aéreas ucranianas derribaron 24 de los 52 drones lanzados por Rusia durante ataques nocturnos contra ocho regiones de Ucrania (France 24, 2024). Ese día también, las fuerzas rusas se hicieron con el control del asentamiento de Kirove, conocido en Ucrania como Verezamske, en Donetsk (US News & World Report, 2024). Y terminando el mes de agosto, otro ataque ruso con bombas teledirigidas mató a dos personas e hirió a otras diez, entre ellas varios niños, en el pueblo de Cherkaska Lozova, de la región ucraniana de Járkov (VOA, 2024). Las bombas teledirigidas han sido un gran éxito para los rusos en esta guerra, lo que ha preocupado a Ucrania y a sus aliados de la OTAN.

## **ISRAEL – HAMAS - GAZA**

El 31 de mayo, el Ejército israelí (FDI) había matado al menos a 60 palestinos en las últimas 24 horas en la Franja de Gaza mientras sus tanques entraban al centro de Rafah (Iran Press TV, 2024). El mismo día, informaba la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) de las Naciones Unidas, que debido a las continuas hostilidades y a las órdenes de

evacuación en Gaza, tuvieron que cerrar instalaciones humanitarias clave en Rafah, (UN News Service, 2024). Entre tanto, la Media Luna Roja (Cruz Roja en los países musulmanes) señaló el 1 de junio que al menos 33 de sus empleados han sido asesinados en Gaza desde que Israel comenzó su ataque contra la Franja hace casi ocho meses (Anadolu Agency, 2024).

Estados Unidos está haciendo gestiones para poner fin a la guerra en Gaza mediante una propuesta de alto al fuego presentada por el Presidente estadounidense Joe Biden, a lo que Hamás ha señalado el 31 de mayo que veía «positivamente» dicha acción (Reuters, 2024). Por su lado, el movimiento de resistencia palestino Jihad Islámica expresó sus dudas sobre dicha oferta, diciendo que el «cese de la agresión» debe implicar «retirada completa» de las fuerzas israelíes de Gaza, algo a lo que Israel se niega (Iran Press TV, 2024). Biden, entonces, dijo que es hora de poner fin a la guerra, y trató de presionar a Netanyahu, aunque sin ningún resultado (The National News, 2024). Sin embargo, muchos israelitas han salido a la calle exigiendo la liberación de todos los rehenes retenidos en Gaza, pidiendo un acuerdo de alto el fuego, lo que trajo como consecuencia 33 personas arrestadas el sábado 8 de junio en protestas antigubernamentales en Tel Aviv, cuando bloquearon carreteras con ese motivo (Haaretz, 2024).

El 6 de junio se informó que Israel bombardeó una escuela de la ONU en Gaza, que describió como un ataque aéreo selectivo contra hasta 30 combatientes de Hamás que se encontraban en su interior. En cambio, un miembro de Hamás dijo que 40 personas, entre ellas mujeres y niños, murieron mientras se refugiaban en el recinto de la ONU (Reuters, 2024). A los dos días su Secretario General, Antonio Guterres, añadió a las FDI a una lista mundial de infractores que han cometido violaciones a los derechos de los niños. Hamás y la Yihad Islámica Palestina también fueron añadidos a la lista (BBC News, 2024).

El 8 de junio, Israel rescató a cuatro rehenes en un ataque, que las autoridades palestinas de Gaza dicen dejó 270 muertos. Noa Argamani, Almog Meir Jan, Andrey Kozlov y Shlomi Ziv fueron liberados del cautiverio por las FDI, la inteligencia y las fuerzas especiales, en dos lugares separados del campamento de refugiados de Nuseirat. Una célula estadounidense en Israel apoyó los esfuerzos de rescate, aunque no en terreno (CNN, 2024). Lógicamente, el mundo musulmán explotó en cólera. Los dirigentes de Egipto, el Líbano, Irán y Kuwait condenaron los ataques israelíes en Nuseirat, quienes los describieron como una violación del Derecho Internacional Humanitario, e hicieron un llamamiento para que Israel fuera responsabilizado (CNN, 2024). Por otro lado, el Ministro de Guerra israelí, Benny Gantz, renunció al día siguiente del rescate, criticando la estrategia del Primer Ministro Benjamin Netanyahu en Gaza (CNN, 2024). La renuncia no fue una sorpresa, ya que Gantz había dado un ultimátum a Netanyahu el 18 de mayo en el que le pedía que preparara un nuevo plan para la guerra (CNN, 2024). También, se supo el 9 de junio que el General de Brigada Avi Rosenfeld había renunciado a su cargo de Comandante de la división militar israelí en Gaza, declarando que «fracasé en la misión de mi vida», refiriéndose a la protección de la zona fronteriza alrededor de Gaza donde se llevó a cabo el ataque del 7 de octubre del 2023 por Hamás (The Times of Israel, 2024).

El 10 de junio, el Secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, instó a los dirigentes árabes a presionar a Hamás para que acepte la propuesta de alto el fuego esbozada por el Presidente Biden. Blinken afirmó que Hamás era la única excepción al no aceptar la propuesta de un acuerdo en tres fases que incluía la liberación de los rehenes y conversaciones para poner fin a los combates, a lo que, según dijo, Israel había accedido. Es que un alto cargo de Hamás señaló que los comentarios de Blinken sobre el alto el fuego en Gaza eran «parciales, favoreciendo a Israel» (Reuters, 2024).

El mismo día, el 10 de junio el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó la propuesta de Estados Unidos para un alto el fuego permanente en Gaza, dando un espaldarazo a ese país. La resolución fue aprobada con 14 votos a favor, cero en contra y una abstención, la de Rusia (UN News, 2024). El enviado palestino ante la ONU, Riyad Mansour, declaró que la Autoridad Palestina -que gobierna Cisjordania, ocupada por Israel- acogía con satisfacción el acuerdo como un «paso en la dirección correcta», pero dijo que «la carga de aplicar esta resolución recae en la parte israelí». Hamás, por su lado, dijo que estaban agradados con la adopción de la resolución, y afirmó en un comunicado que estaban dispuestos a colaborar con los mediadores para aplicar medidas como la retirada de las fuerzas israelíes de Gaza, el intercambio de prisioneros, el regreso de los residentes a sus hogares y el «rechazo a cualquier cambio o reducción demográfica en la zona de la Franja de Gaza». Por otra parte, Blinken subrayó repetidamente que Israel había aceptado la propuesta presentada. Sin embargo, eso se contradecía con las observaciones de Netanyahu que sugerían lo contrario, confirmadas por las declaraciones de la representante de Israel ante las ONU, Reut Shapir Ben-Naftaly, que declaró que su país continuará su operación en Gaza y no se comprometerá en «negociaciones sin sentido e interminables» que, según ella, serían explotadas por Hamás, añadiendo que hay que «garantizar que Gaza no suponga una amenaza para Israel en el futuro» (CNN, 2024). El 12 de junio, Hamás volvió a dar una declaración señalando que «(Hamás) ha mostrado la positividad necesaria en todas las fases de las negociaciones» para alcanzar un «acuerdo global y aceptable basado en las justas demandas de nuestro pueblo». Esas demandas incluyen, según ellos, un alto permanente al fuego, una retirada completa de (los israelíes de) Gaza, el «retorno de los desplazados, la reconstrucción y la conclusión de un acuerdo serio para el intercambio de prisioneros» (CNN, 2024). Al día siguiente, el 13, el Presidente Biden dice que el «mayor problema» del posible acuerdo es la negativa de Hamás a firmarlo (CNN, 2024). El mismo día, sin embargo, se informó que el mismo Biden dijo que ya no confiaba en que se llegare pronto a un acuerdo de alto el fuego en Gaza, pero agregó que no había perdido la esperanza; es que se supo que Israel no envió una delegación a las conversaciones de alto al fuego ante las exigencias de Hamás. Según un alto funcionario israelí «Estados Unidos, Catar y Egipto están presionando fuertemente a Hamás para que acepte sin cambios la propuesta presentada por el presidente Biden. En su respuesta, Hamás presentó demandas con docenas de cambios en la propuesta israelí» (CNN, 2024).

Siguiendo con la ONU, al día siguiente de la aprobación de la Resolución del Consejo de Seguridad, la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos declaró que Israel pudo haber cometido crímenes de guerra como parte de la

operación llevada a cabo por las FDI en el campamento de refugiados de Nuseirat para obtener la liberación de algunos rehenes. «Estamos profundamente conmocionados por el impacto sobre la población civil que tuvo la operación llevada a cabo el fin de semana por las fuerzas israelíes en Nuseirat para lograr la liberación de cuatro rehenes», dijo Jeremy Laurence, portavoz de esa oficina, añadiendo que «según informes, cientos de palestinos, muchos de ellos civiles, resultaron muertos y heridos», al tiempo que recalcó que «la forma en que se llevó a cabo la incursión en una zona tan densamente poblada pone seriamente en duda si las fuerzas israelíes respetaron los principios de distinción, proporcionalidad y precaución contemplados en las leyes de la guerra» (La Tercera, 2024). El 13, también desde la ONU, esta vez el Secretario General Adjunto de Asuntos Humanitarios y Coordinador de Ayuda de Emergencia, Martin Griffiths, advirtió sobre una inminente hambruna, señalando que «más de un millón de palestinos podrían enfrentar el hambre el próximo mes debido a la guerra en Gaza. (...) La hambruna en el siglo XXI es un flagelo que se puede prevenir. Los líderes del G7 pueden y deben ejercer su influencia para ayudar a detenerla» (CNN, 2024).

El mismo día, las FDI negaron haber atacado una «zona segura» designada en el sur de Gaza después de que la agencia de noticias oficial palestina Wafa dijera que una región llena de refugiados fue golpeada por «ataques terrestres, marítimos y aéreos.» Hay que tener en consideración que más de medio millón de personas se encuentran en Al-Mawasi, según un informe de la ONG Oxfam, después de que las FDI ordenaran a la población de Rafah oriental dirigirse a la «zona humanitaria ampliada» al aumentar sus operaciones en el sur de Gaza (CNN, 2024). El 16, desde Israel se afirmó que sus operaciones militares en Rafah han matado a más de 500 militantes de Hamás desde principios de mayo, y que sus fuerzas localizaron y destruyeron 230 túneles. Además, el Ministerio de Defensa de ese país señaló que aprobó una «pausa táctica» de la actividad militar a lo largo de una ruta en el sur de Gaza para permitir la distribución de ayuda, pero ha subrayado que no habrá tregua en los combates en Rafah y sus alrededores (CNN, 2024). El 17, el Hospital Europeo de Gaza informó que un ataque aéreo israelí mató a ocho palestinos al este de Rafah (CNN, 2024). El mismo día, hubo una noticia impactante: un diario israelí informaba que las FDI conocía el plan de Hamás para secuestrar a 250 personas, antes del atentado del 7 de octubre (The Jerusalem Post, 2024), algo que diversos analistas pensaban como probable, pero que ahora se ha comprobado su veracidad. El 17 fue un día negro para Israel ya que ocho soldados de su ejército, de entre 19 y 23 años de edad, fueron muertos en Gaza en uno de los incidentes más letales para ellos desde el 7 de octubre del año pasado. El grupo Brigadas Al Qassam, el ala militar de Hamás, afirmó haber «llevado a cabo una compleja emboscada contra vehículos enemigos» que operaban en Tal al Sultán, situada al oeste de Rafah. El Primer Ministro Netanyahu lamentó profundamente el hecho, pero se comprometió a mantener sus objetivos de guerra (CNN, 2024), al mismo tiempo que disolvía su Gabinete de Guerra de seis miembros, en una medida ampliamente esperada tras la salida del gobierno del ex General Benny Gantz (Reuters, 2024). Así, entonces, manifestantes antigubernamentales tomaron las calles de Jerusalén, enfrentándose a la policía cerca de la casa del Primer Ministro Netanyahu, pidiendo nuevas elecciones, aunque éste todavía tiene un estable respaldo en el Parlamento, el Knesset. En esa ocasión fueron arrestadas nueve personas, según la policía (Egypt Independent, 2024). Y en el mismo agitado día, Amos Hochstein,

enviado del Gobierno de Estados Unidos, se reunió con el Primer Ministro israelí mientras las tensiones se intensificaban entre Israel y Hezbolá (Al Jazeera, 2024), y el Príncipe Heredero y Primer Ministro saudí (gobernante en los hechos), Mohammed bin Salman, hizo un llamamiento desde Arabia Saudita a la comunidad internacional para que tome todas las medidas necesarias para detener de inmediato «la agresión» israelí contra la Franja de Gaza y garantizar la protección de la vida de los civiles palestinos en dicho lugar. «Se están perpetrando crímenes atroces contra nuestros hermanos de la Franja de Gaza» dijo, y pidió a la comunidad internacional que aplique las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU relacionadas con Gaza y se empeñe en un alto al fuego (Saudi Gazette, 2024).

Al día siguiente, el 18 de junio, una serie de ataques aéreos israelíes causaron la muerte de, al menos, 17 palestinos en dos de los campos de refugiados históricos de la Franja de Gaza, Nuseirat y Bureij, mientras los tanques seguían avanzando hacia Rafah (The Guardian, 2024). Así las cosas, y con tanta destrucción en todos estos meses, el 19 de junio, la Oficina de Derechos Humanos de la ONU afirmó que es posible que las FDI hayan violado repetidamente las leyes de la guerra y no hayan distinguido entre civiles y combatientes en el conflicto de Gaza. Por otra parte, el director de una investigación de la ONU acusó a las FDI de llevar a cabo un «exterminio» de palestinos. En un informe sobre seis mortíferos ataques israelíes, dicha Oficina dijo que las fuerzas israelíes «pueden haber violado sistemáticamente los principios de distinción, proporcionalidad y precaución en el ataque». La misión permanente de Israel ante la ONU en Ginebra calificó el análisis de «erróneo desde el punto de vista fáctico, jurídico y metodológico» (Reuters, 2024). Para más remate, al día siguiente, un grupo de 30 expertos, entre los que se encontraban varios relatores especiales de la ONU, advirtió a los fabricantes de armas y municiones contra su participación en la transferencia de armamento a Israel, afirmando que ello podría hacerles cómplices de abusos contra los derechos humanos y violaciones al derecho internacional (Reuters, 2024). Así las cosas, sin embargo, el mismo día, las fuerzas israelíes bombardearon zonas del centro de la Franja de Gaza, matando a tres personas e hiriendo a decenas más, mientras los tanques profundizaban la invasión de Rafah (The Tribune, 2024). El 22, más de 22 personas murieron y 45 resultaron heridas por un ataque de las FDI dañando la oficina del Comité Internacional de la Cruz Roja en Gaza, una instalación rodeada de cientos de desplazados. Luego del ataque, la Cruz Roja denunció que no es la primera vez que se alcanzan sus instalaciones y condenó estos «graves incidentes de seguridad» que «ponen en peligro la vida de los trabajadores humanitarios y de los civiles» (Diario Uchile, 2024). Y siguiendo con los bombardeos, el 24 de junio, se realizaron dos ataques aéreos israelíes contra suministros de ayuda, que mataron al menos a 11 palestinos en Gaza, mientras los tanques israelíes seguían adentrándose en Rafah. Durante la noche, un ataque aéreo israelí contra una clínica médica de la ciudad de Gaza mató al director del Departamento de Ambulancias y Urgencias, según informó el Ministerio de Sanidad del enclave. Según ellos, asciende a 500 el número de miembros del personal médico muertos por fuego israelí desde el 7 de octubre, y otros 300 habrían sido detenidos hasta la fecha. Las FDI dijeron, en cambio, que ese ataque había matado a un alto mando armado de Hamás (Reuters, 2024). Al día siguiente, las fuerzas israelíes mataron al menos a 24 palestinos en tres ataques aéreos separados sobre la ciudad de Gaza, y entre los muertos estaba una hermana de Ismail Haniyeh, una de las

autoridades de Hamás (Reuters, 2024). Muy pronto, Haniyeh emitió un comunicado después de la muerte de su hermana, diciendo que cualquier acuerdo que no garantice un cese al fuego y un fin a la ofensiva israelí en Gaza «no es un acuerdo» (Reuters, 2024). El 26 se hablaba de intensos combates en Rafah, entre Israel y Hamás, con muchos civiles muertos (Al Arabiya, 2024). El 27, Israel irrumpió en uno de los barrios de la Ciudad de Gaza, ordenando a los palestinos que se desplazaran hacia el sur mientras, por otro lado, los tanques entraban y bombardeaban la ciudad, en lo que algunos consideran las fases finales de una operación contra militantes de Hamás en la zona (Reuters, 2024). Al día siguiente, las fuerzas israelíes profundizaron su incursión en dos zonas del norte y sur de la Franja de Gaza, y las autoridades sanitarias palestinas afirmaron que el bombardeo de tanques en Rafah causó la muerte de al menos 11 personas (Reuters, 2024). En otro ámbito, el día 25 de junio la Corte Suprema de Israel dictaminó que el Estado debe comenzar a reclutar para las FDI a los jóvenes judíos ultra ortodoxos (antes estaban exentos), un dictamen que crea nuevas tensiones políticas para el Primer Ministro Netanyahu, ya que en su gobierno de coalición están representados los judíos ultra ortodoxos (Reuters, 2024).

Entrando al mes de julio, la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA, por su acrónimo en inglés) informó el día 1 que unas 84.000 personas tuvieron que escapar del este de Gaza como resultado del conflicto militar en curso (UN News, 2024) y (Jurist News, 2024). El día 2, miles de palestinos huían de sus hogares mientras las fuerzas israelíes bombardeaban el sur de Gaza (Reuters, 2024). Al próximo día, al menos 20 palestinos habían sido muertos en los ataques de las FDI en la Franja de Gaza (IRNA, 2024).

Según el portal de noticias Infocatólica del 3 de julio, los católicos en Tierra Santa señalaban que, frente a la afirmación de Israel de que la invasión de Gaza, que ha causado la muerte de decenas de miles de civiles, muchos de ellos menores de edad, estaba cubierta por los principios de la guerra, negaron que se tratase de una guerra moralmente justa (Infocatólica, 2024). El mismo portal publicó la respuesta israelí contra la afirmación anterior que, en su opinión, «con pretextos religiosos y astucias lingüísticas no hace más que oponerse al derecho de Israel a defenderse» (Infocatólica, 2024).

El 6 de julio se informaba que las Fuerzas Nacionales e Islámicas de Palestina emitieron una declaración en la que se oponían firmemente a cualquier despliegue de fuerzas internacionales en la Franja de Gaza (IRNA, 2024). Para el 8, algunas fuentes en hospitales de la Franja han informado que las FDI mataron a decenas de personas durante sus ataques contra el enclave en las últimas 24 horas (IRNA, 2024). Al día siguiente, el 9, el portavoz de la Sociedad de la Media Luna Roja Palestina (PRCS), Nebal Farsakh, expresó su preocupación por el «desplazamiento continuo y deambulante de casi dos millones de personas» en la Franja de Gaza (IRNA, 2024). Y no solo ello, la prestigiosa revista médica *The Lancet*<sup>2</sup>, publicó el 10 de julio que el número de muertos por la guerra de Israel en Gaza podría superar los 186.000,

---

<sup>2</sup> Al momento de entrega para la publicación de este artículo (2 de octubre de 2024), la revista *The Lancet* tenía el segundo lugar mundial en factor de impacto entre las revistas científicas de medicina <<https://impactfactor.weebly.com/medicine.html>>.

rebasando con creces el recuento oficial de 37.396 (al 19 de junio) comunicado por el Ministerio de Sanidad de Gaza (Khatib, 2024).

Pero siguiendo con los bombardeos, el 9 de julio, un misil israelí se estrelló contra un campamento de tiendas de campaña en el sur de Gaza justo cuando los desplazados se habían reunido allí para ver un partido de fútbol en una escuela. Al menos 29 personas, en su mayoría mujeres y niños, murieron en el ataque, que tuvo lugar mientras los espectadores se agolpaban en el recinto escolar de Abassan, al este de Jan Yunis (Reuters, 2024). El mismo 9, Tal Lahat, un soldado israelí del Comando Maglan de 21 años de edad, murió durante los combates en la Ciudad de Gaza, elevando a 327 el número de bajas israelíes en la ofensiva terrestre contra Hamás y en las operaciones militares a lo largo de la frontera con la Franja de Gaza. Por su parte, el Ministro de Defensa, Yoav Gallant, declaró el miércoles 10 ante el Knesset que el 60% de los miembros del grupo Hamás habían muerto tras nueve meses de guerra en la Franja, y añadió que las FDI han eliminado a la mayoría de sus 24 batallones. El mismo día 10, las FDI lanzaron octavillas en las que pedían a «todos los habitantes de la Ciudad de Gaza» que evacuaran y se dirigieran al sur, hacia los refugios de Deir al-Balah, debido a una nueva operación bélica (The Times of Israel, 2024). Así, entonces, Israel bombardeó la Ciudad de Gaza el 11, en una de las semanas más duras de la guerra, matando a 26 personas. Algunos residentes de la Ciudad de Gaza ignoraron la orden de dirigirse al sur, y otros informaron que estaban atrapados en sus hogares (Reuters, 2024). Pero las conversaciones de paz continuaban, aunque, según fuentes egipcias, seguían existiendo diferencias (Reuters, 2024). Con todos los incesantes bombardeos israelíes, se notaba que Hamás estaba suavizando algunas de sus posturas en las conversaciones sobre los rehenes. Las evaluaciones de los servicios de inteligencia israelíes indicaban que, debido al debilitamiento de su posición militar, Hamás deseaba un alto el fuego en Gaza. Captando lo anterior, el Primer Ministro Netanyahu, a su vez, endureció las demandas de Israel para un acuerdo, tratando de utilizar la debilidad de Hamás para obtener tanto como pudiera de las negociaciones. «Pero existe el riesgo de que vaya demasiado lejos y las negociaciones fracasen», dijo un funcionario israelí, añadiendo que Netanyahu quería un acuerdo, pero estaba dispuesto a jugar duro. Mientras tanto, los mediadores de Estados Unidos, Egipto y Catar estaban trabajando para cerrar el acuerdo que incluyera la liberación de los rehenes israelíes secuestrados, junto con el fin de la guerra en Gaza (The Times of Israel, 2024).

El 12 de julio sucedieron varios hechos importantes. En cuanto al alto al fuego, con los reportajes de ayer, el Foro de Familiares de Rehenes y Desaparecidos (de Israel) reaccionó airadamente a las noticias publicadas por los medios de comunicación hebreos, según las cuales el Primer Ministro Netanyahu estaría retrasando un acuerdo sobre los rehenes con nuevas exigencias. «Estamos horrorizados y conmocionados por este comportamiento irresponsable que probablemente nos lleve a perder una oportunidad que podría no volver», afirmó el Foro en un comunicado. Por otro lado, según las FDI, el jefe del Departamento de las Fuerzas de Seguridad Interna de Hamás en la Franja de Gaza, Hossam Mansour, murió el 12 de julio en un ataque aéreo, y murieron también en un reciente ataque aéreo en la Ciudad de Gaza el Subcomandante del Batallón Shejaiya de Hamás, Ayman Shweidah, y el subalterno, Ubadah

Abu Hain. Y, noticia importante, tropas de la Brigada de Comandos de las FDI localizaron armas y una sala de mando utilizada por Hamás en la sede de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA) en la ciudad de Gaza. En un edificio universitario cercano, también según las FDI, los comandos localizaron un laboratorio subterráneo de fabricación de bombas y otras armas (The Times of Israel, 2024).

El día 13 de julio continuaban los hechos importantes para el destino de la guerra. Según las FDI, Muhammad Deif, Comandante del ala militar de Hamás, las Brigadas Al-Qassam, y otro alto mando del grupo, Rafa'a Salameh, fueron blanco de un ataque aéreo en horas de la mañana en el sur de la Franja de Gaza. Deif y Salameh fueron alcanzados con munición de gran potencia en la superficie cuando se encontraban en un edificio de baja altura, situado entre la zona de al-Mawasi y Jan Yunis, y no en un túnel. A las 20:00 horas se desconocía la suerte de Deif, aunque fuentes israelíes dijeron que era muy probable que hubiera muerto, lo que fue negado por un alto cargo de Hamás (The Times of Israel, 2024). Sin embargo, según información hecha pública el 1 de agosto, se confirmó que Israel mató a Deif el 13 de julio (France 24, 2024). Y como era de esperarse, dos fuentes de seguridad egipcias informaron al día siguiente que las conversaciones, sobre el alto el fuego en Gaza, habían sido suspendidas porque no habían podido producir un resultado viable (IRNA, 2024). Con las conversaciones de alto al fuego llegando a un punto muerto, el 16 de julio los ataques israelíes en Gaza mataron al menos a 57 personas (Reuters, 2024). El 18, una serie de ataques en el centro de la Franja de Gaza y en la Ciudad del mismo nombre mataron a 21 personas. Israel dijo que mató a dos comandantes de alto rango de la Yihad Islámica. Sin embargo, los combates han llevado al extremo de su capacidad al hospital de campaña de la Cruz Roja en Rafah. El jefe de la subdelegación de la Cruz Roja en Gaza, William Schomburg, declaró que «los repetidos incidentes con víctimas en masa resultantes de las incesantes hostilidades han llevado al límite la capacidad de respuesta de nuestro hospital -y de todas las instalaciones sanitarias del sur de Gaza- para atender a las personas con lesiones que ponen en peligro su vida». De hecho, más de un millón de personas estaban buscando refugio en Rafah, huyendo de los combates en el norte, pero la mayoría se ha vuelto a dispersar desde que Israel lanzó su última ofensiva (Reuters, 2024). El 19 de julio, las fuerzas israelíes bombardearon partes del centro de Gaza, matando al menos a ocho palestinos en la zona del campo de Al-Nuseirat, mientras que los combates con militantes de Hamás se recrudecieron en la Ciudad de Rafah, donde según las autoridades sanitarias murieron otros cinco residentes. La zona de Al-Mawasi, designada zona humanitaria a la que el ejército israelí había estado instando a ir a los palestinos desplazados, se ha vuelto insegura según los residentes, debido a los mortíferos ataques de las FDI. «Nos dijeron que Al Mawasi era segura, que veníamos a un lugar seguro, pero ¿qué seguridad? No hay ningún lugar seguro en Gaza. Ellos son los que nos dijeron que fuéramos a Al Mawasi, en Jan Yunis. Fuimos según lo que nos dijeron, y también nos atacaron en el campo; ve a ver dentro de las tiendas, todo es metralla», dijo una mujer viuda palestina, Aziza Suleiman Ammar. «No hay ningún sitio para nosotros. La casa ha desaparecido. No tengo casa, mi casa ha desaparecido. Mi marido no está, Dios sabe lo que vendrá después» (Reuters, 2024). Los organismos mundiales de derechos humanos estaban horrorizados por lo que estaba sucediendo en la Franja de Gaza. De hecho, el mismo 19 de julio, la Oficina de Derechos Humanos de las

Naciones Unidas emitió una declaración, que decía, entre otras cosas, que «durante la semana pasada, la población de Gaza ha sido sometida a una nueva oleada de ataques aéreos letales israelíes, a la vez que se les ha ordenado desplazarse de nuevo a supuestos “lugares seguros” los cuales son cualquier cosa menos seguros. (...) Ningún lugar es seguro para la población de Gaza, ni las carreteras, ni los refugios, ni los hospitales, ni tampoco las zonas declaradas unilateralmente como humanitarias. También estamos siendo testigos del resultado de la desarticulación por parte de Israel de la capacidad local para mantener el orden público y la seguridad. Se están produciendo saqueos, casos de justicia popular, extorsión para obtener dinero, disputas familiares, disparos al azar, peleas por conseguir espacios o recursos, y también estamos viendo a jóvenes armados con palos organizando barricadas. La creación de estas condiciones ha conducido a la previsible y totalmente predecible desarticulación del tejido social en Gaza, empujando a las personas a luchar unas contra otras por su supervivencia y dividiendo a las comunidades. El Alto Comisionado para los Derechos Humanos subraya una vez más que la violencia debe terminar. Debe haber una cesación del fuego, y los rehenes han de ser puestos en libertad. Es necesario comenzar con la reconstrucción de Gaza. Y la ocupación debe terminar, se debe rendir cuentas y la solución de los dos Estados acordada de forma internacional debe convertirse en una realidad» (Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, 2024). Sin embargo, Israel continuó con el ataque. Así, el 22 de julio, Israel enviaba tanques de nuevo a la zona de Jan Yunis, dejando 70 muertos después de una nueva orden de evacuación. Los palestinos murieron a causa de las salvas de los tanques en la ciudad de Bani Suhaila y en otras localidades situadas al este de Jan Yunis, y la zona también fue bombardeada desde el aire. Los residentes dijeron que los tanques avanzaron más de dos kilómetros en Bani Suhaila, obligando a los residentes a huir bajo el fuego. «Es como el día del juicio final», dijo un residente. «La gente huye bajo el fuego, hay muchos muertos y heridos en las carreteras». Las FDI dijeron que las órdenes de evacuación se debían a una información de los servicios de inteligencia que indicaba que los militantes estaban lanzando cohetes desde esas zonas y que Hamás estaba intentando reagruparse (Reuters, 2024).

Durante el mes de julio, el día viernes 19, la Corte Internacional de Justicia emitió una Opinión Consultiva (Corte Internacional de Justicia, 2024), señalando que la ocupación israelí de los territorios palestinos y los asentamientos de colonos en ellos son ilegales y deben retirarse cuanto antes. Además, dictaminó que Israel está obligado a pagar indemnizaciones y poner fin al apartheid (trato discriminatorio hacia los palestinos de los territorios ocupados), prohibiendo a los Estados miembros de la ONU prestar «ayuda o asistencia» a Israel para que continúe esa situación. Son las conclusiones más contundentes hasta la fecha sobre el conflicto palestino-israelí. Israel reaccionó en forma furibunda. El Ministerio de Asuntos Exteriores rechazó la Opinión Consultiva de la Corte por considerarla fundamentalmente errónea y unilateral. «La nación judía no puede ser ocupante en su propia tierra», declaró la oficina del Primer Ministro Benjamin Netanyahu. El Ministro de Finanzas, Bezalel Smotrich, dijo «soberanía ya», aparentemente una frase-código para la anexión formal de la Cisjordania ocupada. Para más información, puede consultar: (Milanovic, 2024).

Con bombardeos y muertos, pasemos al próximo mes. El jueves 15 de agosto, el Alto Comisionado de la Organización de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, solicitó a Israel poner fin a las violaciones a los derechos humanos perpetradas en la ciudad de Gaza durante los últimos 10 meses. Según manifestó Türk, «esta situación inimaginable se debe sobre todo al repetido incumplimiento de las normas de la guerra por parte de las fuerzas de defensa israelíes». Sin embargo, aseguró que los informes recibidos por su Oficina apuntan a violaciones del Derecho Internacional Humanitario hechas tanto por las FDI como por grupos armados palestinos, incluido Hamás. «Los rehenes y los palestinos detenidos arbitrariamente deben ser liberados, la ocupación ilegal de Israel debe terminar y la solución de los dos Estados acordada internacionalmente debe hacerse realidad», concluyó (Naciones Unidas, 2024). A pesar de lo anterior, al día siguiente se informaba que las FDI habían ordenado una nueva evacuación de zonas del sur y centro de Gaza, designadas anteriormente como zona humanitaria segura, alegando que Hamás las había utilizado como base para disparar morteros y cohetes contra Israel (La Tercera, 2024).

El 18 de agosto se informaba que Blinken había regresado a Israel para impulsar una tregua en Gaza. El Presidente Biden, aseguró el viernes 16 que dicho acuerdo estaba «cerca». Pero para Hamás, que rechazó participar en las conversaciones, la afirmación de Biden es una «ilusión». Así, Sami Abu Zohri, miembro de la Oficina Política de Hamás, afirmó que «no estamos ante un acuerdo o negociaciones reales, sino ante la imposición de los dictados estadounidenses» (Diario Uchile, 2024). La portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre, por su parte, declaró el lunes 19 que altos funcionarios gubernamentales se reunirían en El Cairo, antes de que finalice la semana para negociar un alto al fuego en Gaza (Reuters, 2024), mientras que Blinken, afirmaba que el Primer Ministro Netanyahu había confirmado que apoyaba la nueva propuesta de alto al fuego (Reuters, 2024). Sin embargo, el mismo día Blinken fue retrucado por Osama Hamdan, un alto cargo de Hamás, quien lo criticó cuando aquél dijo que Netanyahu había aceptado una propuesta actualizada, afirmando que «plantea muchas ambigüedades» porque «no es lo que se nos presentó ni lo que acordamos» (Reuters, 2024).

El 20 de agosto se hizo público que Israel recuperó los cadáveres de seis rehenes de la zona de Jan Yunis, mientras proseguían las negociaciones en un esfuerzo por traer de vuelta a los más de 100 que permanecen en el enclave palestino (Reuters, 2024). Y el mismo día, al menos 10 palestinos murieron en un ataque aéreo israelí contra una escuela que albergaba a familias desplazadas al oeste de la Ciudad de Gaza (Reuters, 2024). El 21, por lo menos 11 personas murieron en un ataque israelí contra un edificio residencial en la localidad de Beit Lahiya, en el norte de la Franja (Reuters, 2024). El 22, las FDI se adentraron en zonas del centro y sur de Gaza para combatir a los miembros de Hamás, mientras que las autoridades sanitarias palestinas afirmaron que los ataques israelíes habían matado al menos a 27 personas (Reuters, 2024). Ese mismo día, las delegaciones estadounidense e israelí iniciaron en El Cairo una nueva ronda de reuniones encaminadas a resolver las diferencias sobre una propuesta de tregua en Gaza (Reuters, 2024), aunque por todo lo señalado anteriormente tenía muy mal pronóstico, especialmente porque Israel no cesaba de bombardear la Franja. Una delegación de Hamás encabezada por un alto cargo, Khalil al-Hayya, llegó el sábado 24 a El Cairo para escuchar a

los mediadores (Reuters, 2024). El 25 Hamás declaró que rechazaba las nuevas condiciones israelíes en las conversaciones de alto el fuego (Reuters, 2024). Sin embargo, el 26, el portavoz de seguridad nacional de la Casa Blanca, John Kirby, declaraba que las negociaciones en El Cairo seguían adelante, a pesar de todo (Reuters, 2024). Así, el 28 se informaba que negociadores israelíes, estadounidenses, egipcios y catariés se reunían en Doha para mantener conversaciones «a nivel técnico/de trabajo» sobre un alto el fuego en Gaza (Reuters, 2024).

En otro ámbito, el 27 de agosto, uno de los rehenes israelíes, Qaid Farhan Alkadi estaba solo bajo tierra tras 326 días de cautiverio en Gaza cuando las fuerzas israelíes que rastreaban la vasta red de túneles de Hamás lo encontraron y liberaron. «De repente, oí a alguien hablando en hebreo al otro lado de la puerta, no me lo podía creer», relató Alkadi. Él fue el octavo rehén rescatado por las FDI desde el secuestro de unos 250 durante el ataque del 7 de octubre que desencadenó la guerra, y el primero en ser encontrado vivo bajo tierra (The Associated Press, 2024).

El 28 se supo que el cadáver de un soldado israelí secuestrado por militantes de Gaza el 7 de octubre había sido rescatado y trasladado a Israel (Reuters, 2024). Al día siguiente, Israel comunicó a Estados Unidos que, según una revisión inicial, los disparos contra un vehículo del Programa Mundial de Alimentos (PMA) en la Franja de Gaza se debieron a un «error de comunicación» entre unidades militares israelíes (Reuters, 2024). Y el 29, desesperados familiares de rehenes israelíes intentaron cruzar a Gaza, pero antes de llegar a la frontera fueron detenidos por la policía israelí, que les advirtió que permanecer en campo abierto los convertía en fáciles objetivos para los militantes palestinos (Reuters, 2024).

## **REFLEXIONES FINALES**

La situación mundial es muy inestable, con guerras de alta intensidad en ejecución en dos regiones distintas (Europa del Este y Medio Oriente) situación que, de expandirse, podría derivar en una ola de conflictos de nivel global.

Este último tiempo, la Guerra Ruso-Ucraniana estuvo marcada fundamentalmente por los esfuerzos sostenidos en el frente oriental de este conflicto que llevan más de dos años consolidando los Oblast de Donetsk, Lugansk, Jersón y Zaporíyia para Rusia, además de la incursión u ofensiva hacia Kursk llevada a cabo por las fuerzas militares ucranianas. Esta última sorprendió por las características de la acción acorazada, dado que cumplió con diversas condiciones que considera la guerra de maniobra, logrando la conquista de territorios con gran celeridad. Así y todo, la ofensiva de Kursk no logró los efectos que tal vez buscaba el presidente Zelensky, por lo cual la guerra ha seguido en curso y aún no se ha alcanzado el punto en que los líderes políticos de ambas partes decidan sentarse en una mesa a negociar. El panorama es aún bastante “revuelto” en Europa y se ha expandido a terceros actores más allá de los límites de la región, los cuales se dividen en posiciones de apoyo hacia Rusia o Ucrania. En este

contexto, si bien la OTAN ha mantenido su apoyo a Kiev mediante el traspaso de recursos monetarios y materiales, a lo largo del conflicto se ha evidenciado modificaciones en las posturas de algunos de sus estados miembros frente a las hostilidades en curso. De todas formas, a raíz de la urgencia generada por la invasión de Rusia a Ucrania, la organización Atlántica ha impulsado el potenciamiento de capacidades militares y, por ende, el incremento en el presupuesto de defensa de los distintos estados miembros. Todo lo anterior ocurre mientras las “líneas rojas” entre las partes en conflicto son definidas y redefinidas, con el fantasma de la amenaza nuclear como una opción plausible que aún no ha sido puesta en escena.

Por su parte, Israel se mantiene comprometido en tres frentes directos de lucha: la Franja de Gaza, la frontera con el Líbano y Cisjordania; además de otros frentes más distantes que se han mantenido latentes, como es el caso de Irán, Siria y el de grupos armados irregulares islamistas que actúan desde Irak y Yemen. Particularmente, la guerra en Gaza ha mostrado al mundo cómo la fuerza convencional de Israel – con tecnología militar de punta y apoyada por la primera potencia militar mundial de Estados Unidos – se enfrenta a una fuerza irregular que cuenta con equipamiento bastante más básico, y que es apoyada por Irán. Sin embargo, la asimetría de recursos no ha sido suficiente para definir una rápida victoria militar en favor de Israel, dadas las implicancias del tipo de amenaza y del escenario urbano donde se mantiene en curso el conflicto. En este contexto, la campaña en la Franja de Gaza no ha estado exenta de controversias en el concierto internacional, las cuales están sustentadas principalmente por la alta tasa de bajas colaterales (que sobrepasan los 40000 muertos civiles) que ha causado Israel en dicha zona del planeta, situación que probablemente será juzgada una vez que finalice esta guerra, lo cual no se proyecta que sea en un corto plazo, sino más bien, que se extienda a lo largo y ancho de la región. Así, la acción que Hamás iniciara el 7 de octubre de 2023 ha generado una variación en la dinámica regional, modificando las relaciones interestatales del Medio Oriente y la postura del propio Israel en un escenario estratégico convulsionado.

Finalmente, las dos guerras revisadas en el panorama estratégico son solo dos de las situaciones de tensión y enfrentamiento que existen en nuestro planeta, pudiendo apreciarse focos de conflicto en diferentes rincones del orbe, mientras se mantiene la competencia estratégica por alcanzar la hegemonía entre China y los Estados Unidos.

## Referencias

- ACN. (11 de julio de 2024). *Estados Unidos perdió poder y control sobre gobiernos: se reúnen con Putin*. Obtenido de <https://acnmex.com/estados-unidos-perdio-poder-y-control-sobre-gobiernos-se-reunen-con-putin/>
- Agence Europe. (1 de octubre de 2024). *European Parliament finalises organisation of hearings of European Commissioners-designate*. Obtenido de <https://agenceurope.eu/en/bulletin/article/13493/26>
- Al Arabiya. (26 de junio de 2024). *Health ministry in Gaza says war death toll at 37,718*. Obtenido de <https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2024/06/26/health-ministry-in-gaza-says-war-death-toll-at-37-718>
- Al Jazeera. (31 de agosto de 2024). *Russia-Ukraine war: List of key events, day 918*. Obtenido de <https://www.aljazeera.com/news/2024/8/31/russia-ukraine-war-list-of-key-events-day-918>
- Al Jazeera. (14 de agosto de 2024). *Ukraine hits Russian border regions with overnight barrage*. Obtenido de <https://www.aljazeera.com/news/2024/8/14/russias-belgorod-declares-regional-emergency-amid-ukraine-bombardment>
- Al Jazeera. (17 de junio de 2024). *US envoy meets with Israeli leaders as tensions with Hezbollah escalate*. Obtenido de <https://www.aljazeera.com/news/2024/6/17/us-envoy-meets-with-israeli-leaders-as-tensions-with-hezbollah-escalate>
- Anadolu Agency. (1 de junio de 2024). *33 Palestinian Red Crescent officials killed in Gaza since Oct 7: Red Crescent*. Obtenido de <https://www.aa.com.tr/en/middle-east/33-palestinian-red-crescent-officials-killed-in-gaza-since-oct-7-red-crescent/3237338>
- Anadolu Agency. (25 de agosto de 2024). *5 killed, 12 injured in pre-dawn shelling by Ukrainian forces on Russia's border region of Belgorod*. Obtenido de <https://www.aa.com.tr/en/europe/5-killed-12-injured-in-pre-dawn-shelling-by-ukrainian-forces-on-russias-border-region-of-belgorod/3312526>
- AOL. (30 de agosto de 2024). *Ukraine says it advances in Kursk region, urges allies help defend air space*. Obtenido de <https://www.aol.com/news/ukraine-says-advances-kursk-region-152830668.html>
- BBC. (16 de agosto de 2022). *Estonia begins removing Soviet-era war monuments*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/world-europe-62562909>
- BBC. (27 de septiembre de 2022). *Nord Stream: Ukraine accuses Russia of pipeline terror attack*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/world-europe-63044747>
- BBC. (30 de septiembre de 2022). *US suggests Russia could be behind Nord Stream gas leaks*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/business-63084613>
- BBC. (8 de julio de 2024). *Children's hospital hit as Russian strikes kill dozens in Ukraine*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/c14y1pjk2dzo>
- BBC. (14 de agosto de 2024). *German arrest warrant over Nord Stream blast mystery*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/cnvyz1472rpo>
- BBC. (31 de agosto de 2024). *Russia pushes on key Ukraine city while Kyiv's Kursk incursion slows*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/c984g10e22lo>
- BBC. (27 de agosto de 2024). *Ukraine to present 'victory plan' to US - Zelensky*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/crrlnl2vqe2o>
- BBC. (31 de agosto de 2024). *Zelensky sacks Ukraine air force chief after F-16 crash*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/c1m0jvd4m3zo>
- BBC News. (12 de junio de 2024). *Israel and Hamas placed on UN list for violating children's rights*. Obtenido de <https://www.bbc.com/news/articles/cv223vlerdvo>
- Business Insider. (2 de mayo de 2024). *The US spent so much time fighting insurgents that it forgot 'what it means to actually fight a war,' a US vet in Ukraine says*. Obtenido de <https://www.businessinsider.com/us-forgot-how-to-fight-real-war-veteran-in-ukraine-2024-5>
- CNN. (16 de junio de 2024). *8 Israeli soldiers killed in Gaza in one of the deadliest incidents for the IDF since October 7*. Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/15/middleeast/eight-soldiers-killed-rafah-intl/index.html>

- CNN. (25 de junio de 2024). *Biden administration moves toward allowing American military contractors to deploy to Ukraine.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/25/politics/biden-administration-american-military-contractors-ukraine/index.html>
- CNN. (13 de junio de 2024). *Biden says Hamas' refusal to sign ceasefire is the possible deal's 'biggest hangup'.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-13-24/index.html>
- CNN. (9 de junio de 2024). *BREAKING: Benny Gantz quits Israeli war cabinet.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-09-24?t=1727792935415>
- CNN. (18 de mayo de 2024). *Gantz warns he will withdraw from government if war cabinet does not lay out a plan by early June.* Obtenido de [https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-05-18-24#h\\_323a8f114cf162c9f37ecd2400e7bfe0](https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-05-18-24#h_323a8f114cf162c9f37ecd2400e7bfe0)
- CNN. (12 de junio de 2024). *Hamas says it has shown 'necessary positivity' to reach an acceptable agreement.* Obtenido de [https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-12-24-intl#h\\_07e8b07128fa0cad8959ae5b952f96cc](https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-12-24-intl#h_07e8b07128fa0cad8959ae5b952f96cc)
- CNN. (10 de junio de 2024). *Inside Israel's deadly operation to rescue four hostages.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/10/middleeast/inside-israels-hostage-rescue-intl-dst/index.html>
- CNN. (16 de junio de 2024). *Israel announces 'pause' along southern Gaza route to allow in aid but no let up in Rafah offensive.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/16/middleeast/israel-tactical-pause-gaza-aid-intl-hnk/index.html>
- CNN. (13 de junio de 2024). *Israel denies hitting designated 'safe zone' following Palestinian news agency report.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/12/middleeast/israel-strikes-gaza-safe-zone-al-mawasi-intl-hnk/index.html>
- CNN. (13 de junio de 2024). *Israel is not sending a delegation to ceasefire talks in light of Hamas demands, CNN analyst says.* Obtenido de [https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-13-24#h\\_4fa6e3c639bee8087ef706effb141da2](https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-13-24#h_4fa6e3c639bee8087ef706effb141da2)
- CNN. (11 de junio de 2024). *Israel vows to press on in Gaza after UN Security Council approves ceasefire proposal.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/2024/06/11/middleeast/israel-gaza-un-security-council-ceasefire-intl-hnk/index.html>
- CNN. (17 de junio de 2024). *Israeli airstrike kills 8 Palestinians east of Rafah, hospital officials say.* Obtenido de <https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-17-24/index.html>
- CNN. (9 de junio de 2024). *Regional leaders condemn civilian death toll from Israeli rescue operation.* Obtenido de [https://www.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-09-24#h\\_dfa470136de669463f6f80cbaf0549a4](https://www.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-09-24#h_dfa470136de669463f6f80cbaf0549a4)
- CNN. (12 de junio de 2024). *UN warns over 1 million Gazans could face death and starvation by mid-July.* Obtenido de [https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-12-24-intl#h\\_62b52a4f2955014cfbae0f0da61eab5e](https://edition.cnn.com/middleeast/live-news/israel-hamas-war-gaza-news-06-12-24-intl#h_62b52a4f2955014cfbae0f0da61eab5e)
- Corte Internacional de Justicia. (19 de julio de 2024). *Legal Consequences arising from the Policies and Practices of Israel in the Occupied Palestinian Territory, including East Jerusalem.* Obtenido de <https://www.icj-cij.org/sites/default/files/case-related/186/186-20240719-adv-01-00-en.pdf>
- Corte Penal Internacional. (17 de marzo de 2023). *Situation in Ukraine: ICC judges issue arrest warrants against Vladimir Vladimirovich Putin and Maria Alekseyevna Lvova-Belova.* Obtenido de <https://www.icc-cpi.int/news/situation-ukraine-icc-judges-issue-arrest-warrants-against-vladimir-vladimirovich-putin-and>
- CSIS. (9 de enero de 2023). *The First Battle of the Next War: Wargaming a Chinese Invasion of Taiwan.* Obtenido de <https://www.csis.org/analysis/first-battle-next-war-wargaming-chinese-invasion-taiwan>

- Diario Uchile. (18 de agosto de 2024). *Blinken regresa a Israel para impulsar una tregua en Gaza: Hamás rechaza los 'dictados' de EE.UU.* Obtenido de <https://radio.uchile.cl/2024/08/18/blinken-regresa-a-israel-para-impulsar-una-tregua-en-gaza-hamas-rechaza-los-dictados-de-ee-uu/>
- Diario Uchile. (22 de junio de 2024). *Un bombardeo causa 22 muertos cerca de sede de la Cruz Roja en Gaza.* Obtenido de <https://radio.uchile.cl/2024/06/22/un-bombardeo-causa-22-muertos-cerca-de-sede-de-la-cruz-roja-en-gaza/>
- DW. (23 de junio de 2024). *Cinco muertos y 100 heridos tras ataque ucraniano a Crimea.* Obtenido de <https://www.dw.com/es/cinco-muertos-y-100-heridos-tras-ataque-ucraniano-a-crimea/a-69450944>
- DW. (14 de junio de 2024). *Putin: Peace if Ukraine stops NATO plans, gives up regions.* Obtenido de <https://www.dw.com/en/putin-peace-if-ukraine-stops-nato-plans-gives-up-regions/a-69362493>
- Egypt Independent. (18 de junio de 2024). *At least 9 people arrested during anti-government protest in Jerusalem, Israeli police say.* Obtenido de <https://www.egyptindependent.com/at-least-9-people-arrested-during-anti-government-protest-in-jerusalem-israeli-police-say/>
- Estonia, Ministry of Foreign Affairs. (27 de mayo de 2024). *Tsahkna in Brussels: Russia's hybrid actions require a response.* Obtenido de <https://vm.ee/en/news/tsahkna-brussels-russias-hybrid-actions-require-response>
- Estonian World. (28 de junio de 2024). *Estonian PM Kaja Kallas nominated for EU foreign affairs chief.* Obtenido de <https://estonianworld.com/security/estonian-pm-kaja-kallas-nominated-for-eu-foreign-affairs-chief/>
- European Parliament News. (18 de julio de 2024). *Parliament re-elects Ursula von der Leyen as Commission President.* Obtenido de <https://www.europarl.europa.eu/news/en/press-room/20240710IPR22812/parliament-re-elects-ursula-von-der-leyen-as-commission-president>
- Financial Times. (16 de septiembre de 2024). *Russia dials up pressure on Ukraine's Kursk offensive.* Obtenido de <https://www.ft.com/content/a22f7d1f-605b-42fc-ac76-98f59b5497a6>
- Financial Times. (30 de agosto de 2024). *Volodymyr Zelenskyy faces backlash over Russia's breach of eastern defences.* Obtenido de <https://www.ft.com/content/e63ce931-d3a1-4b4a-8540-e578d87873e5>
- France 24. (1 de agosto de 2024). *El Ejército israelí afirma que mató al líder militar de Hamás en Gaza, Mohammed Deif.* Obtenido de <https://www.france24.com/es/medio-oriente/20240801-el-ej%C3%A9rcito-israel%C3%AD-afirma-que-mat%C3%B3-al-l%C3%ADder-militar-de-ham%C3%A1s-en-gaza-mohammed-deif>
- France 24. (23 de agosto de 2024). *Pokrovsk: ¿por qué Rusia está enfocada en controlar esta ciudad del este de Ucrania?* Obtenido de <https://www.france24.com/es/europa/20240923-pokrovsk-por-qu%C3%A9-rusia-est%C3%A1-enfocada-en-controlar-esta-ciudad-del-este-de-ucrania>
- France 24. (23 de junio de 2024). *Rusia acusa a Ucrania e implica a EE. UU. por mortales ataques con misiles a Crimea.* Obtenido de <https://www.france24.com/es/europa/20240623-rusia-acusa-a-ucrania-e-implica-a-ee-uu-por-mortales-ataques-con-drones-a-crimea>
- France 24. (31 de agosto de 2024). *Russian strike kills two and injures 10 more in Ukraine's Kharkiv region, governor says.* Obtenido de <https://www.france24.com/en/europe/20240831-%F0%9F%94%B4-live-nato-chief-stoltenberg-supports-ukrainian-offensive-in-russia-s-kursk>
- Haaretz. (8 de junio de 2024). *Police Use Water Cannons, Make Arrests at Tel Aviv Protest Calling for Hostage Deal.* Obtenido de <https://www.haaretz.com/israel-news/2024-06-08/ty-article-live/idf-drone-fired-from-lebanon-fell-in-open-area-in-north-after-failed-interception-attempt/0000018f-f5d1-d190-af8f-fff30f860000>
- Infobae. (27 de agosto de 2024). *Rusia amenazó con que una eventual Tercera Guerra Mundial “no afectará exclusivamente a Europa”.* Obtenido de <https://www.infobae.com/america/mundo/2024/08/27/rusia-amenazo-que-una-eventual-tercera-guerra-mundial-no-afectara-exclusivamente-a-europa/>

- Infocatólica. (3 de julio de 2024). *Israel responde a los cristianos de Tierra Santa apelando a que tiene derecho a defenderse*. Obtenido de <https://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=49866>
- Infocatólica. (3 de julio de 2024). *Los cristianos de Tierra Santa niegan que la de Gaza sea una guerra justa*. Obtenido de <https://www.infocatolica.com/?t=noticia&cod=49864>
- Internationalist360°. (9 de mayo de 2024). *Why Russian Victory is Certain: War of Attrition vs War of Manoeuvre*. Obtenido de <https://libya360.wordpress.com/2024/05/09/why-russian-victory-is-certain-war-of-attrition-vs-war-of-manoeuvre/>
- Iran Press TV. (1 de junio de 2024). *Any truce offer must involve 'complete withdrawal' of Israeli forces from Gaza: Islamic Jihad*. Obtenido de <https://www.presstv.ir/Detail/2024/06/01/726648/Palestine-Israel-Gaza-war-Biden-ceasefire-offer-Islamic-Jihad-doubt-Israeli-forces-complete-withdrawal--end-aggression>
- Iran Press TV. (31 de mayo de 2024). *Israel military kills 60 Palestinians across Gaza as tanks roll into central Rafah*. Obtenido de <https://www.presstv.ir/Detail/2024/05/31/726600/Israel-military-Gaza-war-Rafah-Jabalia>
- IRNA. (9 de julio de 2024). *Almost 2 million people displaced in Gaza: Red Crescent Society*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85533925/Almost-2-million-people-displaced-in-Gaza-Red-Crescent-Society>
- IRNA. (3 de julio de 2024). *At least 20 Palestinians killed in Israeli offensives on Gaza*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85527991/At-least-20-Palestinians-killed-in-Israeli-offensives-on-Gaza>
- IRNA. (11 de julio de 2024). *Iran rejects NATO claim about military support for Russia*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85536455/Iran-rejects-NATO-claim-about-military-support-for-Russia>
- IRNA. (8 de julio de 2024). *Israeli army kills tens of people in Gaza in past 24 hrs*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85532970/Israeli-army-kills-tens-of-people-in-Gaza-in-past-24-hrs>
- IRNA. (14 de julio de 2024). *Mediators announce halting Gaza ceasefire talks*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85538465/Mediators-announce-halting-Gaza-ceasefire-talks>
- IRNA. (6 de julio de 2024). *Palestinian factions reject foreign force deployment in Gaza*. Obtenido de <https://en.irna.ir/news/85531576/Palestinian-factions-reject-foreign-force-deployment-in-Gaza>
- Jurist News. (2 de julio de 2024). *UN estimates 84,000 people displaced from Eastern Gaza with limited humanitarian aid*. Obtenido de <https://www.jurist.org/news/2024/07/un-estimates-84000-people-displaced-from-eastern-gaza-with-limited-humanitarian-aid/>
- Khatib, R. e. (2024). Counting the dead in Gaza: difficult but essential. *The Lancet*, 404(10449), 237 - 238. Obtenido de [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)01169-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)01169-3/fulltext)
- Kremlin, President of Russia. (20 de agosto de 2024). *Events: Trip to North Ossetia-Alania*. Obtenido de <http://en.kremlin.ru/events/president/trips/74908>
- La Tercera. (16 de agosto de 2024). *El ejército israelí ordena nuevas evacuaciones en Gaza mientras continúan los combates*. Obtenido de <https://www.latercera.com/mundo/noticia/el-ejercito-israeli-ordena-nuevas-evacuaciones-en-gaza-mientras-continuan-los-combates/RCDWAXF6XZGRZBYTCMEQVP5IL4/>
- La Tercera. (9 de agosto de 2024). *Inteligencia británica da cuenta de “nuevos avances tácticos” rusos en Donetsk mediante “costosos asaltos” de infantería*. Obtenido de <https://www.latercera.com/mundo/noticia/inteligencia-britanica-da-cuenta-de-nuevos-avances-tacticos-rusos-en-donetsk-mediante-costosos-asaltos-de-infanteria/6OKODDOZ3RFGVMELPTNWW4RMMQ/>
- La Tercera. (11 de junio de 2024). *La ONU dice que Israel pudo cometer crímenes de guerra en su operación de rescate de rehenes en el campamento de refugiados de Nuseirat*. Obtenido de <https://www.latercera.com/mundo/noticia/la-onu-dice-que-israel-pudo-cometer-crímenes-de-guerra-en-su-operacion-de-rescate-de-rehenes-en-el-campamento-de-refugiados-de-nuseirat/B2MKBAI5RBG27PEHHOFCH7DDBM/>

- La Tercera. (12 de julio de 2024). *Rusia califica de “absolutamente inaceptable” que Biden dijera que está “concentrado en acabar” con Putin*. Obtenido de <https://www.latercera.com/mundo/noticia/rusia-califica-de-absolutamente-inaceptable-que-biden-dijera-que-esta-concentrado-en-acabar-con-putin/Z4YGKE5AKNCUXLKV4CP62H5TWA/>
- La Tercera. (26 de agosto de 2024). *Rusia lanza más de 100 misiles y unos 100 drones sobre Ucrania*. Obtenido de <https://www.latercera.com/mundo/noticia/rusia-lanza-mas-de-100-misiles-y-unos-100-drones-sobre-ucrania/C7QAGZP6CNAZFGFQP4YEZSSNTE/>
- Lithuania, Ministry of Foreign Affairs. (29 de mayo de 2024). *Landsbergis: “We must immediately redirect profits from frozen Russian assets to bolster Ukraine’s military defence”*. Obtenido de <https://www.urm.lt/en/news/928/landsbergis-we-must-immediately-redirect-profits-from-frozen-russian-assets-to-bolster-ukraines-military-defence:42778>
- Milanovic, M. (20 de julio de 2024). *ICJ Delivers Advisory Opinion on the Legality of Israel’s Occupation of Palestinian Territories*. Obtenido de <https://www.ejiltalk.org/icj-delivers-advisory-opinion-on-the-legality-of-israels-occupation-of-palestinian-territories/>
- Naciones Unidas. (15 de agosto de 2024). *Statement by Volker Türk, UN High Commissioner for Human Rights*. Obtenido de <https://www.un.org/unispal/document/gaza-40000deaths-turk-ohchr-15aug24/>
- New York Post. (29 de agosto de 2024). *Ukraine says it downed 2 missiles, 60 drones during Russia’s overnight attack*. Obtenido de <https://nypost.com/2024/08/29/world-news/ukraine-says-it-downed-2-missiles-60-drones-during-russias-overnight-attack/>
- Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. (19 de julio de 2024). *La nueva oleada de ataques letales israelíes en Gaza debe cesar*. Obtenido de <https://www.ohchr.org/es/press-briefing-notes/2024/07/renewed-wave-deadly-israeli-strikes-gaza-must-stop-un-human-rights>
- OTAN. (26 de junio de 2024). *NATO Allies select Mark Rutte as next Secretary General*. Obtenido de [https://www.nato.int/cps/en/natohq/news\\_227064.htm](https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_227064.htm)
- OTAN. (31 de mayo de 2024). *NATO wraps up its largest exercise since the Cold War*. Obtenido de [https://www.nato.int/cps/en/natohq/news\\_226074.htm](https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_226074.htm)
- Polskie Radio, Radio de Polonia. (30 de junio de 2024). *Russian forces seized the villages of Spirne and Novoaleksandrovka + 30 June*. Obtenido de <https://www.polskieradio.pl/395/9766/artykul/3397499,russia-takes-over-two-villages-in-ukraine%E2%80%99s-east>
- Press TV. (31 de mayo de 2024). *Hungary warns of ‘world war’ as NATO pushes Ukraine to strike Russia*. Obtenido de <https://www.presstv.ir/Detail/2024/05/31/726586/Hungary-PM-warns-of-world-war-NATO->
- Press TV. (30 de mayo de 2024). *NATO debating whether to let Ukraine strike inside Russia as Kiev begging for long-range missiles*. Obtenido de <https://www.presstv.ir/Detail/2024/05/30/726513/Russia-Ukraine-NATO-missiles-Putin-US>
- Público. (8 de julio de 2024). *Ucrania pasa a la iniciativa en la guerra con una incursión masiva en territorio ruso*. Obtenido de <https://www.publico.es/internacional/ucrania-pasa-iniciativa-guerra-incursion-masiva-territorio-ruso.html>
- Radio Cooperativa. (20 de agosto de 2024). *Ejército ruso retomó Nueva York, ciudad ucraniana en Donetsk*. Obtenido de <https://cooperativa.cl/noticias/mundo/rusia/ejercito-ruso-retomo-nueva-york-ciudad-ucraniana-en-donetsk/2024-08-20/091857.html>
- Radio Cooperativa. (10 de julio de 2024). *OTAN declaró “irreversible” la adhesión de Ucrania y anunció otro apoyo multimillonario*. Obtenido de <https://cooperativa.cl/noticias/mundo/organismos-internacionales/otan/otan-declaro-irreversible-la-adhesion-de-ucrania-y-anuncio-otro-apoyo/2024-07-10/224204.html>
- Radio Cooperativa. (11 de julio de 2024). *Rusia prometió respuesta militar a despliegue de armas de largo alcance de EEUU en Alemania*. Obtenido de <https://cooperativa.cl/noticias/mundo/rusia/relaciones-exteriores/rusia-prometio-respuesta-militar-a-despliegue-de-armas-de-largo-alcance/2024-07-11/090332.html>

- RBC-Ukraine. (29 de agosto de 2024). *Another explosion occurs at burning Atlas oil depot in Russia's Rostov region*. Obtenido de <https://newsukraine.rbc.ua/news/another-explosion-occurs-at-burning-atlas-1724885835.html>
- Reuters. (20 de agosto de 2024). *10 Palestinians killed in Israeli strike on Gaza school, civil defence says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/10-palestinians-killed-israeli-strike-gaza-school-civil-defence-says-2024-08-20/>
- Reuters. (11 de julio de 2024). *At NATO summit, allies move to counter Russia, bolster Ukraine*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/biden-nato-poised-unveil-ukraine-aid-reiterate-membership-pledge-summit-2024-07-10/>
- Reuters. (23 de agosto de 2024). *Biden speaks with Zelenskiy, announces new military aid for Ukraine*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/biden-spoke-ukraines-zelenskiy-friday-2024-08-23/>
- Reuters. (28 de junio de 2024). *Blaze put out at Russian oil reservoir after Ukrainian drone strike, agencies report*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/blaze-put-out-russian-oil-reservoir-after-ukrainian-drone-strike-agencies-report-2024-06-28/>
- Reuters. (19 de agosto de 2024). *Blinken says Netanyahu supports Gaza ceasefire bridging proposal*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/blinken-says-netanyahu-supports-gaza-ceasefire-bridging-proposal-2024-08-19/>
- Reuters. (10 de junio de 2024). *Blinken urges Middle East leaders to press Hamas for Gaza ceasefire*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/blinken-set-arrive-egypt-gaza-ceasefire-push-2024-06-10/>
- Reuters. (28 de agosto de 2024). *Body of Israeli soldier abducted on Oct 7 recovered, military says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/legal/government/body-israeli-soldier-abducted-oct-7-recovered-military-says-2024-08-28/>
- Reuters. (11 de julio de 2024). *China says NATO statement about its role in Russia-Ukraine conflict are 'malicious'*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/planned-nato-statement-full-belligerent-rhetoric-lies-says-chinese-official-2024-07-11/>
- Reuters. (21 de agosto de 2024). *Eleven killed in Israeli strike on Gaza's Beit Lahiya, Palestinian news agency says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/eleven-killed-israeli-strike-gazas-beit-lahiya-palestinian-news-agency-says-2024-08-22/>
- Reuters. (26 de junio de 2024). *EU and Zelenskiy expected to sign Ukraine security pact*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/eu-zelenskiy-expected-sign-ukraine-security-pact-2024-06-26/>
- Reuters. (10 de julio de 2024). *Gaza airstrike hit as displaced gathered for soccer match, witnesses say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-presses-gaza-offensive-hours-after-deadly-airstrike-tent-camp-2024-07-10/>
- Reuters. (26 de agosto de 2024). *Gaza ceasefire talks in Cairo continue to iron out details, White House says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/gaza-ceasefire-talks-cairo-will-continue-white-house-says-2024-08-26/>
- Reuters. (11 de julio de 2024). *Gaza talks making some progress but differences remain, Egyptian sources say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/gaza-talks-making-some-progress-differences-remain-egyptian-sources-say-2024-07-11/>
- Reuters. (24 de agosto de 2024). *Hamas delegation heads to Cairo on Saturday to discuss Gaza ceasefire talks*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/hamas-delegation-heads-cairo-saturday-discuss-gaza-ceasefire-talks-2024-08-24/>
- Reuters. (25 de junio de 2024). *Hamas leader says any agreement that excludes ceasefire is 'not an agreement'*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/hamas-leader-says-any-agreement-that-excludes-ceasefire-is-not-an-agreement-2024-06-25/>
- Reuters. (31 de mayo de 2024). *Hamas says it 'positively' views Gaza ceasefire proposal set out by Biden*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/hamas-says-it-positively-views-gaza-ceasefire-proposal-set-out-by-biden-2024-05-31/>

- Reuters. (23 de agosto de 2024). *In Kyiv, Indian PM urges Zelenskiy to sit down for talks with Russia*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/indian-pm-modi-set-visit-kyiv-talks-with-ukraines-zelenskiy-2024-08-23/>
- Reuters. (6 de junio de 2024). *In pictures: Deadly Israeli strike on U.N. school in Gaza*. Obtenido de <https://www.reuters.com/pictures/pictures-deadly-israeli-strike-un-school-gaza-2024-06-06/>
- Reuters. (27 de agosto de 2024). *India's Modi urges early resolution of Ukraine conflict in call with Russia's Putin*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/putin-spoke-with-indias-modi-kremlin-says-2024-08-27/>
- Reuters. (25 de junio de 2024). *International Criminal Court issues arrest warrants for Russia's Shoigu and Gerasimov*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/international-criminal-court-issues-arrest-warrant-russias-shoigu-gerasimov-2024-06-25/>
- Reuters. (18 de julio de 2024). *Israel bombards central Gaza as tanks advance deeper in Rafah*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-bombards-central-gaza-tanks-advance-deeper-rafah-2024-07-18/>
- Reuters. (19 de julio de 2024). *Israel bombards central Gaza, fighting rages in Rafah*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-bombards-central-gaza-fighting-rages-rafah-2024-07-19/>
- Reuters. (11 de julio de 2024). *Israel bombards Gaza City in one of the fiercest weeks of war, killing 26*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/bodies-trapped-gaza-city-under-israeli-assault-mediators-push-truce-2024-07-11/>
- Reuters. (25 de junio de 2024). *Israel court ends draft exemptions for ultra-Orthodox Jews*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-supreme-court-rules-religious-seminary-students-must-be-drafted-military-2024-06-25/>
- Reuters. (19 de junio de 2024). *Israel may have violated laws of war in Gaza, UN rights office says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-may-have-violated-laws-war-gaza-campaign-un-rights-office-says-2024-06-19/>
- Reuters. (22 de julio de 2024). *Israel sends tanks back into Khan Younis area, 70 killed after new evacuation order*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-orders-evacuation-part-gazas-khan-younis-after-renewed-rocket-fire-2024-07-22/>
- Reuters. (27 de junio de 2024). *Israel storms Gaza City neighbourhood, orders Palestinians to go south*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/girl-dies-malnutrition-gaza-israel-bombs-north-south-2024-06-27/>
- Reuters. (24 de junio de 2024). *Israel strikes kill at least 11 in Gaza, tanks push further into Rafah*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-kills-senior-gaza-health-official-tanks-push-deeper-into-rafah-2024-06-24/>
- Reuters. (29 de agosto de 2024). *Israel tells US shots fired at WFP vehicle in Gaza after 'communication error'*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israel-tells-us-shots-fired-wfp-vehicle-gaza-after-communication-error-2024-08-29/>
- Reuters. (25 de junio de 2024). *Israeli airstrikes kill at least 24 in Gaza City, health officials say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-airstrikes-kill-least-24-gaza-city-say-gaza-officials-2024-06-25/>
- Reuters. (28 de junio de 2024). *Israeli forces push deeper into southern and northern Gaza*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-forces-push-deeper-into-southern-northern-gaza-2024-06-28/>
- Reuters. (20 agosto de 2024). *Israeli military retrieves bodies of six hostages from Gaza*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-military-retrieves-bodies-six-hostages-gaza-2024-08-20/>
- Reuters. (16 de julio de 2024). *Israeli strikes across Gaza kill at least 57, Palestinian health officials say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-strikes-across-gaza-kill-least-13-people-palestinian-health-officials-2024-07-16/>
- Reuters. (22 de agosto de 2024). *Israeli tanks push deeper into Gaza, as Biden urges peace*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/israeli-tanks-push-deeper-into-gaza-biden-urges-peace-2024-08-22/>

- Reuters. (9 de julio de 2024). *Kremlin says, without stating evidence, that Ukrainian fire hit Kyiv children's hospital*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/kremlin-says-kyiv-childrens-hospital-was-hit-by-anti-missile-fire-not-by-russia-2024-07-09/>
- Reuters. (22 de agosto de 2024). *Mediators meet in Cairo in effort to resolve gaps on Gaza truce proposal*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/mediators-meet-cairo-effort-resolve-gaps-gaza-truce-proposal-2024-08-22/>
- Reuters. (28 de agosto de 2024). *Negotiators in Gaza conflict meet in Doha on Wednesday, source tells Reuters*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/negotiators-gaza-conflict-meet-doha-wednesday-source-tells-reuters-2024-08-28/>
- Reuters. (17 de junio de 2024). *Netanyahu disbands war cabinet as pressure grows on Israel's northern border*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/netanyahu-disbands-his-inner-war-cabinet-israeli-official-says-2024-06-17/>
- Reuters. (25 de agosto de 2024). *No agreement in Gaza ceasefire talks in Cairo; process to continue, sources say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/hamas-says-it-rejects-new-israeli-conditions-gaza-ceasefire-talks-2024-08-25/>
- Reuters. (21 de agosto de 2024). *Putin inspects troops readying to fight Ukraine in surprise trip to Chechnya*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/putin-inspects-troops-readying-fight-ukraine-surprise-trip-chechnya-2024-08-21/>
- Reuters. (29 de agosto de 2024). *Relatives of Israeli hostages try to cross into Gaza*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/relatives-israeli-hostages-try-cross-into-gaza-2024-08-29/>
- Reuters. (20 de septiembre de 2024). *Russia dismisses Zelenskiy's 'victory plan' as gambit to keep West onside*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russia-dismisses-zelenskiy-victory-plan-gambit-keep-west-onside-2024-09-20/>
- Reuters. (20 de agosto de 2024). *Russia hits energy infrastructure in airstrikes on Ukraine*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russia-launches-fifth-missile-attack-kyiv-august-ukraines-military-says-2024-08-20/>
- Reuters. (26 de junio de 2024). *Russia starts secret trial for U.S. reporter Gershkovich on spy charges*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/gershkovich-appears-with-shaved-head-before-start-closed-trial-russia-2024-06-26/>
- Reuters. (23 de agosto de 2024). *Russian ambassador to U.S. says Putin has plan of action for Kursk incursion*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russian-ambassador-says-us-plans-give-ukraine-carte-blanche-weapons-2024-08-23/>
- Reuters. (25 de agosto de 2024). *Russian attack kills five people in eastern Ukraine town, governor says*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/five-civilians-die-ukraines-shelling-russias-belgorod-region-governor-says-2024-08-25/>
- Reuters. (22 de agosto de 2024). *Russian guided bombs kill two in Ukraine's Sumy region*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russian-guided-bombs-kill-two-ukraines-sumy-region-2024-08-22/>
- Reuters. (28 de junio de 2024). *Russian military says it captures eastern Ukraine village, Kyiv says fighting continues*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russian-military-says-it-took-control-settlement-rozdolivka-eastern-ukraine-2024-06-28/>
- Reuters. (21 de agosto de 2024). *Russia's Medvedev says there will be no talks with Ukraine after Kursk incursion*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russias-medvedev-says-there-will-be-no-talks-with-ukraine-after-kursk-incursion-2024-08-21/>
- Reuters. (19 de agosto de 2024). *Senior Hamas official criticizes Blinken's Gaza proposal claim*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/senior-hamas-official-criticizes-blinkens-gaza-proposal-claim-2024-08-19/>
- Reuters. (2 de julio de 2024). *Thousands flee their homes as Israeli forces bomb southern Gaza*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/middle-east/thousands-flee-their-homes-israeli-forces-bomb-southern-gaza-2024-07-02/>

- Reuters. (21 de agosto de 2024). *Ukraine attacks Moscow in one of largest ever drone strikes on Russian capital*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-launches-drone-attack-moscow-other-regions-russian-officials-say-2024-08-21/>
- Reuters. (27 de junio de 2024). *Ukraine military says Russian troops pushed out of part of key eastern town*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-military-says-russian-troops-pushed-out-part-key-eastern-town-2024-06-27/>
- Reuters. (21 de junio de 2024). *Ukraine says it hit two Russian munitions depots overnight*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-says-it-hit-two-russian-munitions-depots-overnight-2024-09-21/>
- Reuters. (31 de julio de 2024). *Ukraine says it repelled one of Russia's largest drone attacks of war*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russia-launches-drone-attack-ukraine-capital-kyiv-military-says-2024-07-31/>
- Reuters. (27 junio 2024). *Ukraine signs security pacts with EU, Lithuania and Estonia*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-signs-security-pacts-with-eu-lithuania-estonia-2024-06-27/>
- Reuters. (24 julio 2024). *Ukraine tells China it is open to talks if Moscow acts in good faith*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/ukraines-top-diplomat-meets-chinas-wang-yi-talks-guangzhou-2024-07-24/>
- Reuters. (15 de julio de 2024). *Ukraine's mobilisation campaign picks up despite faltering enthusiasm*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraines-mobilisation-campaign-picks-up-despite-faltering-enthusiasm-2024-07-15/>
- Reuters. (29 de agosto de 2024). *Ukraine's top commander says fighting on Pokrovsk front 'exceptionally tough'*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraines-top-commander-says-fighting-pokrovsk-front-exceptionally-tough-2024-08-29/>
- Reuters. (16 de julio de 2024). *Ukrainian attacks wound six, cause factory fire in Russian border regions, governors say*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/ukraine-drone-attack-sparks-fire-factory-kursk-region-russian-official-says-2024-07-16/>
- Reuters. (20 de junio de 2024). *UN experts say firms sending arms to Israel could be complicit in abuses*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/un-experts-say-firms-sending-arms-israel-could-be-complicit-abuses-2024-06-20/>
- Reuters. (19 de agosto de 2024). *White House: Officials to hold Gaza talks in Cairo this week*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/white-house-officials-hold-gaza-talks-cairo-this-week-2024-08-19/>
- Reuters. (10 de julio de 2024). *Zelenskiy returns to Congress to bolster relationships amid worries of Trump return*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/us/zelenskiy-returns-washington-say-thanks-build-relationships-2024-07-10/>
- Reuters. (13 de septiembre de 2024). *Zelenskiy says Ukraine's Kursk incursion has slowed Moscow's eastern advance*. Obtenido de <https://www.reuters.com/world/europe/russia-steps-up-attacks-near-ukraines-kurakhove-east-2024-09-13/>
- RFA. (10 de julio de 2024). *NATO calls China 'decisive enabler' of Russia's war in Ukraine*. Obtenido de <https://www.rfa.org/english/news/china/nato-summit-russia-defense-industry-07102024113455.html>
- RFE. (31 de mayo de 2024). *Stoltenberg More Confident About Ukraine's Ability To Defend Kharkiv After Policy Shift On Weapons*. Obtenido de <https://www.rferl.org/a/nato-ukraine-russia-stoltenberg-kharkiv-weapons/32974380.html>
- RFE/RL. (27 de mayo de 2024). *U.S. Soldier Faces New Charge In Russia*. Obtenido de <https://www.rferl.org/a/u-s-national-faces-new-charge-in-russia/32965283.html>
- RUSI. (18 marzo 2024). *The Attritional Art of War: Lessons from the Russian War on Ukraine*. Obtenido de <https://rusi.org/explore-our-research/publications/commentary/attritional-art-war-lessons-russian-war-ukraine>
- Saudi Gazette. (17 de junio de 2024). *Saudi Crown Prince calls for immediate global action to stop Israeli aggression on Gaza*. Obtenido de <https://saudigazette.com.sa/article/643664>

Simplicius. (3 de mayo de 2024). *RUSI Report Quietly Validates Russia's Strategic Superiority: A Breakdown*. Obtenido de <https://simplicius76.substack.com/p/rusi-report-quietly-validates-russias>

South China Morning Post. (26 de julio de 2024). *Why did Ukraine's top diplomat Dmytro Kuleba meet China's Wang Yi in Guangzhou?* Obtenido de <https://www.scmp.com/news/china/diplomacy/article/3272075/why-did-ukraines-top-diplomat-dmytro-kuleba-meet-chinas-wang-yi-guangzhou>

Sputnik News. (28 de mayo de 2024). *G7 Lacks Consensus on Frozen Russian Assets - US Official*. Obtenido de <https://sputnikglobe.com/20240528/g7-lacks-consensus-on-frozen-russian-assets---us-official-1118667870.html>

Sputnik News. (30 de mayo de 2024). *Italy's Meloni Says Better to Boost Ukrainian Defenses Than to Allow Strikes Into Russia*. Obtenido de <https://sputnikglobe.com/20240530/italys-meloni-says-better-to-boost-ukrainian-defenses-than-to-allow-strikes-into-russia-1118700736.html>

Sputnik News. (30 de mayo de 2024). *Ukraine Can Use Danish F-16 to Hit Targets in Russia – Danish Foreign Minister*. Obtenido de <https://sputnikglobe.com/20240530/ukraine-can-use-danish-f-16-to-hit-targets-in-russia--danish-foreign-minister-1118700104.html>

Sputnik News. (31 de mayo de 2024). *US Weapons Already Used in Attempts to Strike Russian Territory - Kremlin*. Obtenido de <https://sputnikglobe.com/20240531/us-weapons-already-used-in-attempts-to-strike-russian-territory---kremlin-1118714119.html>

Sputnik News. (31 de mayo de 2024). *Washington to Allow Ukraine to Hit Russia With US's HIMARS, GMLRS, Artillery - Reports*. Obtenido de <https://sputnikglobe.com/20240531/washington-to-allow-ukraine-to-hit-russia-with-uss-himars-gmlrs-artillery---reports-1118716946.html>

SWI. (28 de agosto de 2024). *Russia downs 12 Ukraine-launched drones over Voronezh, Rostov regions, Russian agencies report*. Obtenido de <https://www.swissinfo.ch/eng/russia-downs-12-ukraine-launched-drones-over-voronezh,-rostov-regions,-russian-agencies-report/87449474>

SWI. (31 de agosto de 2024). *Russian bomb hits high-rise building in Ukraine's Kharkiv, killing seven*. Obtenido de <https://www.swissinfo.ch/eng/russian-bomb-hits-high-rise-building-in-ukraine%27s-kharkiv%2c-killing-seven/87465924>

SWI. (29 de agosto de 2024). *Russian shelling kills one in East Ukraine, governor says*. Obtenido de <https://www.swissinfo.ch/eng/russian-shelling-kills-one-in-east-ukraine,-governor-says/87461771>

SWI. (30 de agosto de 2024). *Ukraine urges Mongolia to arrest Putin on international warrant*. Obtenido de <https://www.swissinfo.ch/eng/ukraine-urges-mongolia-to-arrest-putin-on-international-warrant/87466383>

TASS. (31 de mayo de 2024). *Medvedev cautions West not to underestimate Russia's willingness to use tactical nukes*. Obtenido de <https://tass.com/politics/1796377>

TASS. (10 de julio de 2024). *NATO views Russia's victory in Ukraine as its 'greatest risk' — secretary-general*. Obtenido de <https://tass.com/world/1814871>

The Associated Press. (27 de agosto de 2024). *A hostage in Gaza is rescued by Israel after 326 days of captivity*. Obtenido de <https://apnews.com/article/israel-palestinians-hamas-war-news-08-27-2024-696f8ee830207815efd31320976ef118>

The Associated Press. (15 de julio de 2024). *China, Russia start joint naval drills, days after NATO allies called Beijing a Ukraine war enabler*. Obtenido de <https://apnews.com/article/china-russia-joint-naval-drills-nato-ukraine-08590a566d76ae1ddc47dde7cea8ad1a>

The Associated Press. (27 de agosto de 2024). *Ukraine says F-16s shot down some missiles in latest Russian barrage that killed 5*. Obtenido de <https://apnews.com/article/russia-ukraine-war-news-27-august-2024-b8f21176d417f38a7194e8cc1b9179e4>

The Globe and Mail. (4 de julio de 2024). *Ukraine's army retreats from positions as Russia gets closer to seizing strategically important town*. Obtenido de <https://www.theglobeandmail.com/world/article-ukrainian-forces-pull-back-from-part-of-strategic-eastern-town-chasiv/>

- The Guardian. (18 de junio de 2024). *At least 17 killed in Gaza refugee camps after latest Israeli strikes, say medics.* Obtenido de <https://www.theguardian.com/world/article/2024/jun/18/palestinians-killed-gaza-refugee-camps-israeli-strikes-say-medics>
- The Guardian. (27 de junio de 2024). *EU leaders back Ursula von der Leyen for second term as president.* Obtenido de <https://www.theguardian.com/world/article/2024/jun/27/ursula-von-der-leyen-wins-second-term-as-european-commission-president>
- The Guardian. (13 de agosto de 2024). *Ukraine says it has seized 1,000 sq km in Kursk offensive as Putin vows 'worthy response'.* Obtenido de <https://www.theguardian.com/world/article/2024/aug/13/ukraine-kursk-offensive-1000-square-km-of-russia-seized-incursion>
- The Jerusalem Post. (17 de junio de 2024). *IDF knew of Hamas's plan to kidnap 250 before October 7 attack - report.* Obtenido de <https://www.jpost.com/israel-hamas-war/article-806634>
- The Kyiv Independent. (24 septiembre de 2024). *Russian attacks against Ukraine kill 4, injure 39 over past day.* Obtenido de <https://kyivindependent.com/russian-attacks-against-ukraine-kill-4-injure-39-over-past-day/>
- The Kyiv Independent. (7 de septiembre de 2024). *Russian strike on Kostiantynivka kills 3, injures 3.* Obtenido de <https://kyivindependent.com/russian-strike-on-kostiantynivka-kills-3-injures-3/#:~:text=The%20news%20of%20the%20attack,the%20dead%20were%20three%20children.>
- The Moscow Times. (20 de agosto de 2024). *Putin Visits Beslan Ahead of School Siege's 20th Anniversary.* Obtenido de <https://www.themoscowtimes.com/2024/08/20/putin-visits-beslan-ahead-of-school-sieges-20th-anniversary-a86084>
- The National News. (5 de junio de 2024). *Netanyahu fighting Biden's Plan to end the war bodes ill for the 'special relationship'.* Obtenido de <https://www.thenationalnews.com/opinion/comment/2024/06/05/biden-netanyahu-gaza-ceasefire-proposal/>
- The New York Times. (25 de junio de 2024). *Austin and Russia's New Defense Minister Speak via Phone for the First Time.* Obtenido de <https://www.nytimes.com/2024/06/25/us/politics/austin-russia-defense-minister-call.html>
- The Straits Times. (4 septiembre de 2024). *Putin gets lavish welcome in Mongolia despite ICC warrant.* Obtenido de <https://www.straitstimes.com/asia/putin-gets-lavish-welcome-in-mongolia-despite-icc-warrant>
- The Straits Times. (15 de julio de 2024). *Russia claims control of Urozhaine village in Ukraine's Donetsk region.* Obtenido de <https://www.straitstimes.com/asia/russia-claims-control-of-urozhaine-village-in-ukraines-donetsk-region>
- The Straits Times. (31 de agosto de 2024). *Russian attack kills two, injures 11 in Ukraine's Sumy, authorities say.* Obtenido de <https://www.straitstimes.com/world/europe/russias-attack-kills-one-injures-eight-in-ukraines-sumy-authorities-say>
- The Times of Israel. (9 de junio de 2024). *'I failed in my life's mission': Gaza Division head announces resignation over Oct. 7.* Obtenido de <https://www.timesofisrael.com/i-failed-in-my-lifes-mission-gaza-division-head-announces-resignation-over-oct-7/>
- The Times of Israel. (10 de julio de 2024). *IDF commando killed in fresh Gaza City op; Gallant: 60% of Hamas terrorists killed.* Obtenido de <https://www.timesofisrael.com/idf-commando-killed-in-fresh-gaza-city-operation-troops-raid-unrwa-hq/>
- The Times of Israel. (12 de julio de 2024). *IDF says it found Hamas command room in UNRWA HQ, alongside drone, weapons caches.* Obtenido de [https://www.timesofisrael.com/liveblog\\_entry/idf-says-it-found-hamas-command-room-in-unrwa-hq-alongside-drone-weapons-caches/](https://www.timesofisrael.com/liveblog_entry/idf-says-it-found-hamas-command-room-in-unrwa-hq-alongside-drone-weapons-caches/)
- The Times of Israel. (13 de julio de 2024). *IDF strike targets Hamas military chief Muhammad Deif; group claims at least 90 killed.* Obtenido de <https://www.timesofisrael.com/idf-strike-targets-hamas-military-chief-muhammad-deif-hamas-claims-at-least-70-killed/>

- The Times of Israel. (12 de julio de 2024). *Netanyahu said hardening stance on hostage deal based on intel that Hamas 'weakened'*. Obtenido de <https://www.timesofisrael.com/netanyahu-said-hardening-hostage-deal-stance-based-on-intel-hamas-is-weakened/>
- The Times of Israel. (15 de julio de 2024). *Russia accuses US of bankrolling Ukrainian attempts to assassinate Putin*. Obtenido de <https://www.timesofisrael.com/russia-accuses-us-of-bankrolling-ukrainian-attempts-to-assassinate-putin/>
- The Tribune. (21 de junio de 2024). *Israel pounds central Gaza Strip, three killed*. Obtenido de <https://www.tribuneindia.com/news/world/israel-pounds-central-gaza-strip-three-killed-632705/>
- The Wall Street Journal. (14 de agosto de 2024). *A Drunken Evening, a Rented Yacht: The Real Story of the Nord Stream Pipeline Sabotage*. Obtenido de <https://www.wsj.com/world/europe/nord-stream-pipeline-explosion-real-story-da24839c>
- The Wall Street Journal. (30 de agosto de 2024). *U.S.-Made F-16 Crashed in Ukraine, Killing Pilot*. Obtenido de <https://www.wsj.com/world/ukrainian-f-16-is-destroyed-in-crash-4f6d66f6>
- UN News. (10 de junio de 2024). *Gaza: Security Council adopts US resolution calling for 'immediate, full and complete ceasefire'*. Obtenido de <https://news.un.org/en/story/2024/06/1150886>
- UN News. (1 de julio de 2024). *Tens of thousands displaced in new Gaza City escalation*. Obtenido de <https://news.un.org/en/story/2024/07/1151651>
- UN News Service. (31 de mayo de 2024). *World News in Brief: Updates on worsening crises in Gaza, South Sudan, DR Congo*. Obtenido de <https://news.un.org/en/story/2024/05/1150521>
- US Navy. (31 de mayo de 2024). *BALTOPS 2024 set to begin*. Obtenido de <https://www.navy.mil/Press-Office/News-Stories/Article/3792868/baltops-2024-set-to-begin/>
- US News & World Report. (16 de septiembre de 2024). *Kazakh Leader Urges Scholz to Support China's Peace Plan for Ukraine*. Obtenido de <https://www.usnews.com/news/world/articles/2024-09-16/kazakh-leader-urges-scholz-to-support-chinas-peace-plan-for-ukraine>
- US News & World Report. (31 de agosto de 2024). *Russia Says Its Forces Seize Another Settlement in Ukraine's Donetsk Region*. Obtenido de <https://www.usnews.com/news/world/articles/2024-08-31/russia-says-its-forces-take-control-of-kirovo-in-ukraines-donetsk-region>
- VOA. (31 de mayo de 2024). *Biden allows Ukraine to hit Russia with American weapons near Kharkiv*. Obtenido de <https://www.voanews.com/a/biden-allows-ukraine-to-hit-russia-with-american-weapons-near-kharkiv/7637549.html>
- VOA. (13 de febrero de 2024). *Estonian PM on Russian Wanted List Over Efforts to Remove Soviet-Era War Memorials*. Obtenido de <https://www.voanews.com/a/estonian-pm-on-russian-wanted-list-over-efforts-to-remove-soviet-era-war-memorials-/7486113.html>
- VOA. (31 de agosto de 2024). *Ukraine, Russia trade attacks, leaving dozens dead or injured*. Obtenido de <https://www.voanews.com/a/ukrainian-air-defense-downs-24-russian-drones-kyiv-says/7766407.html>
- Washington Examiner. (15 de agosto de 2024). *Zelensky team denies role in Nord Stream 2 sabotage*. Obtenido de <https://www.washingtonexaminer.com/news/world/3123514/zelensky-team-denies-role-nord-stream-2-sabotage/>
- Web.Reuters. (s.f.).
- X, ex Twitter. (8 de diciembre de 2022). *Tuit*. Obtenido de <https://x.com/kajakallas/status/1600795122647846913>